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 ■ Президент Беларуси 
жестко отчитал Правитель-
ство и чиновников за недо-
стоверную информацию 
на совещании по развитию 
стратегических проектов.

ВОПИЮЩИЕ 
НЕДОСТАТКИ
– Такие проекты, если гово-

рить о Беларуси, это будущее 
нашей страны. Без будуще-
го не может существовать ни 
один человек, ни одна систе-
ма, ни одно государство, – за-
явил Президент.

Александр Лукашенко об-
ратил внимание на вопиющие 
недостатки. В частности, ис-
кажение информации о со-
стоянии дел в разных сферах:

– Не всегда, приняв реше-
ние, мы его реализуем. Реа-
лизуем не вовремя – это уже 
норма. Но меня больше всего 
в последнее время (я уже об 
этом где-то говорил) волнует 
то, что Правительство, вместо 
того чтобы конкретным делом 
заниматься, начинает врать 
и дезинформировать, чтобы 
показать себя в лучшем свете. 
Я не хочу публично приводить 
примеры, но в закрытом ре-
жиме приведу вам пример, 
красноречиво свидетельству-
ющий о том, что вранье у нас 
не изжито. И удивляться то-
му, что у нас в Гомельской 

области падеж скота (припи-
сывают там где-то), в Витеб-
ской области, Могилевской, 
да и вообще по стране… Что 
тут удивляться, если это идет 
от министров наших, от на-
ших губернаторов. Это недо-
пустимо. Я не говорю, что это 
традиция. Но я боюсь, чтобы 
это не стало в Беларуси тради-
цией – вранье. Глядя в кривое 
зеркало, мы страну не удер-
жим. И новые импульсы ей 
не придадим, какие бы стра-
тегические у нас планы ни су-
ществовали.

ШОК КАК УРОК
А планы эти действительно 

масштабные, и есть все необ-
ходимые возможности для их 
успешной реализации:

– Технологии понятны, шко-
лы существуют, кадры знают, в 
каком направлении двигаться.

Это тем более важно в се-
годняшней ситуации, когда на 
планете происходит глобаль-
ная трансформация:

– Шоковая перенастройка 
в  мировых политических, 
 экономических, финансовых 
отношениях побуждает каж-
дую страну думать не только 
о защитных и компенсирую-
щих мерах. Надо просчиты-
вать стратегические перспек-
тивы развития национальной 
экономики, а значит, и госу-
дарства, то есть смотреть в бу-
дущее.

ГЛЯДЯ В КРИВОЕ 
ЗЕРКАЛО, СТРАНУ 
НЕ УДЕРЖИМ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Подвиг героя Великой Отечествен-
ной отзывается в делах сегодняшних.

Встречу с приехавшим в Минск главой 
Мордовии Артемом Здуновым Александр 
Лукашенко начал с небольшого экскурса 
в годы Великой Отечественной войны. И 
неспроста. Во время операции «Багратион» 
по освобождению Беларуси артиллерийский 
расчет, которым командовал двоюродный 
брат дедушки нынешнего мордовского ру-
ководителя, отличился в бою у деревни Су-
нище Червенского района Минской области. 
Перерезал дорогу отступающим войскам 
противника, уничтожил несколько танков 
и успешно отбил все контратаки врага. За 
что командира удостоили Золотой Звезды.

– Так что для вас этот визит на белорус-
скую землю не просто рабочий. Вы при-
касаетесь к героической истории своей 
семьи. Беларусь помнит совершенный в 
годы Отечественной войны подвиг старшего 
сержанта Здунова Василия Федоровича – 
Героя Советского Союза, – обратился лидер 
Беларуси к гостю.

И приветствовал его инициативу устано-
вить побратимские связи между Червенским 
районом и Атяшевским районом Мордовии.

Основной же темой встречи стало рас-
ширение экономического сотрудничества. 
В частности, в наукоемких отраслях.

– Мы могли бы участвовать в создании 
совместных предприятий в микро- и радио-
электронике. Кроме того, нашим специа-
листам было бы интересно поучаствовать 
в создании в Мордовии Федерального био-
технологического центра. Ведь Беларусь уже 
имеет опыт работы в этой сфере и планирует 
развернуть на базе Белорусской националь-
ной биотехнологической корпорации целый 
биотехнологический кластер. Да и с учетом 
пандемий во всем мире тема лекарственной 
безопасности приобрела особое значение, 
которое будет только возрастать. Это одна 
из инвестиций в будущее не только наших 
стран, но и всего мира, – подчеркнул Алек-
сандр Лукашенко.

Артем Здунов предложил нарастить вза-
имодействие в сфере оптоволокна:

– Мы как единственный производитель 
этого продукта на территории ЕАЭС, ко-
нечно, хотели бы, чтобы в Беларуси тоже 
использовали оптоволокно в более широком 
масштабе. Это сделать возможно. Это во-
прос общей экономической безопасности 
нашего Союзного государства.

 ■ Дефицитные кадры окопа-
лись в «прокладках» за счет 
бюджета.

Реализация прорывных про-
ектов невозможна без участия 
представителей науки. Тем более 
когда речь идет о высокотехноло-
гичных отраслях. Но здесь пока 
есть проблемы.

– Надо признать, что реальный 
сектор экономики массово ис-
пользовать труды ученых почему-
то не стремится. До производства 
доходят не все новые разработ-
ки. Да, мы построили атомную 
станцию, создали национальную 
биотехнологическую корпора-
цию, выпускаем крупнейшую на 
планете карьерную технику, есть 
космические программы, разра-
батываем и испытываем продук-
ты инновационной биомедицины, 
не имеющие мировых аналогов. 
Однако за эти проекты взялись 
только с моей подачи. А где рож-
денные в недрах дикого труда, 
в недрах Академии наук проек-
ты? Где они? – задал Александр 
Лукашенко риторический вопрос.

И добавил, что в ближайшее 
время Национальную академию 
наук ждет серьезная проверка:

– Дай бог, чтобы было так, 
как нам руководитель Академии 
наук докладывает: они сегодня 
делают все – от беспилотников 
до изделий из сухого молока, 
которые продают в Китай. Дела-
ют все. Посмотрим, так ли это. 
Я имею в виду электромобили 
и так далее.

Масштабная ревизия ожидает 
также исследовательские инсти-
туты в различных сферах.

– Чтобы на дух не было тех, 
которые только числятся, а не 
выдают результатов. И не толь-
ко институтов. Возьмите Мино-
бразования, здравоохранение, я 
уже министрам говорил – за счет 
бюджета, также и в спорте, и в 
культуре – столько нахомутали, 
дальше некуда. И говорим, у нас 
кадров что-то где-то не хвата-
ет. Конечно, не будет хватать, 
они в этих «прокладках» сидят. 
В общем, требую навести здесь 
порядок, – жестко поставил за-
дачу Глава государства.

«ЧИСЛЯТСЯ. А РЕЗУЛЬТАТОВ НОЛЬ» ПРОФИТ ПОБРАТИМСКИЕ СВЯЗИ КРЕПНУТ ПЕРСПЕКТИВЫ

Продолжение на стр. 4.

ПЕРВЫЕ

 ■ В Беларуси может появиться вторая 
АЭС. 

БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЗА ОКЕАНОМ
В качестве примера успешных стратегиче-

ских проектов Александр Лукашенко назвал 
строительство совместно с Россией Белорус-
ской атомной станции. И предложил подумать 
над расширением этого сектора:

– Выбрали две площадки, одну станцию по-
строили. И сегодня у нас потреб ление атомной 
энергетики к общему потреблению электро-
энергии выше, чем в Соединенных Штатах  
Америки и даже в России. От общего где-то чет-
верть мы замещаем за счет мирного атома. Се-
годня я аккуратно подвожу вас к тому, что неплохо  
было бы и вторую атомную станцию иметь в 
стране. Это очень-очень выгодно.

По его словам, такие проработки на перво-
начальном этапе уже идут:

– Или мы добавляем два блока на существую-
щей площадке, или в Могилевской области, где 

у нас вторая площадка, строим еще два блока. 
И тогда больше половины электричества мы 
получим от атомной станции. Чистого, очень 
выгодного продукта.

НАРОДНОЕ АВТО
Смелые замыслы позволяют создавать в 

стране принципиально новые производства, 
которых не было даже в советское время. На-
пример, легковое автомобилестроение. С помо-
щью китайских партнеров. Как результат – бе-
лорусский Geely, по словам Главы государства, 
стал поистине народным автомобилем, и не 
только в Беларуси:

– Сегодня уже очередь за Geely. И красивые 
автомобили внешне, и качественные. Мы уже се-
годня замахнулись не на тридцать – сорок тысяч 
автомобилей в год, а на 120 тысяч. И Geely зани-
мает первое место по продажам у нас. В России 
молят, просят: «Продайте». Очереди появились. 
Когда такое было? Это говорит о том, что надо 
этим  заниматься. И надо видеть перспективы.

ОДНА ХОРОШО, ДВЕ – ЛУЧШЕ ЧИСТАЯ ВЫГОДА
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Лидер России предложил Байде-
ну забрать свои ракеты у Киева и 
приехать в Москву на блины. 

Общение глав России и КНР тет-а-
тет в Пекине продолжалось на три часа 
дольше первоначального протокола. 
И на итоговую пресс-конференцию 
российский лидер вышел уже в вечер-
них сумерках. Его засыпали вопроса-
ми, в основном на международные те-
мы и, конечно, о ситуации в Украине.

ОБ УДАРЕ ПО БОЛЬНИЦЕ

– Это ужасное событие: сотни уби-
тых и сотни раненых. Это, конечно, 
катастрофа – в одном месте, тем бо-
лее в месте гуманитарного характера. 
Очень рассчитываю на то, что это будет 
сигналом к тому, что нужно этот кон-
фликт как можно быстрее заканчивать, 
во всяком случае, нужно сводить дело 
к возможности начала каких-то кон-
тактов и переговоров. Накануне по-
ездки в Пекин я говорил по телефону 
с главами пяти государств региона. 
Скажу главное, без деталей: у меня соз-
далось впечатление, что никто не хочет 
продолжения конфликта и усугубления 
ситуации. И это очень важно.

О СОЗДАНИИ 
ПАЛЕСТИНСКОГО 
ГОСУДАРСТВА

– Мы всегда выступали за создание 
палестинского государства, самосто-
ятельного, суверенного, со столицей 
в Восточном Иерусалиме. Междуна-
родное сообщество говорит об этом 
давно, начиная с 1948 года, когда была 
поставлена такая задача – два незави-
симых суверенных государства. Это 
было бы правильно, создало бы усло-
вия для возможного будущего мира 
на длительную историческую перспек-
тиву. Подменить вопросы фундамен-
тального характера с определением 
судьбы палестинского народа какими-
то сиюминутными экономическими 
подачками, как Соединенные Штаты 
пытались это сделать, совершенно не-
возможно. И сегодняшний кризис это 
показывает.

О ПРИСУТСТВИИ США  
В РЕГИОНЕ

– Затащили две авиационные груп-
пировки в  Средиземное море. Это 
не угроза – то, что я сейчас скажу, 
но по моему поручению Воздушно-
космические силы России начинают 
на постоянной основе патрулирование 
в нейтральной зоне воздушного про-
странства над Черным морем. Наши 
самолеты МиГ-31 вооружены комплек-
сами «Кинжал». Они, как известно, 
имеют дальность свыше тысячи кило-
метров со скоростью девять махов. Это 
не угроза. Но мы будем осуществлять 
визуальный контроль, контроль с по-
мощью оружия за тем, что происходит 
в Средиземном море.

О РАКЕТАХ ATACMS

– Во-первых, это, конечно, наносит 
вред и создает дополнительную угро-
зу. Во-вторых, мы, конечно, сможем 
отражать эти атаки. Но  что самое 
главное – это кардинально вообще 
не в состоянии изменить ситуацию 
на линии соприкосновения. Об этом 
можно точно сказать. И наконец, это 
очередная ошибка Соединенных Шта-
тов. Если бы они не поставляли ору-
жие, они могли бы в будущем сказать: 
«Если бы мы все поставили, что мо-
жем, тогда ситуация бы изменилась, 
но это бы привело к лишним жертвам. 
Мы такие молодцы – мы этого не сде-
лали». Но они это сделали, а результа-
та не будет. Уже поэтому это ошибка. 
И наконец, для Украины тоже ниче-
го хорошего нет – просто продлевает 
агонию. Они начали давно анонсиро-
ванное очередное контр наступление 
теперь на Херсонском направлении –  
результата нет пока. Потери есть – ре-
зультата нет, так же как было на За-
порожском, на других направлениях. 
И  ошибкой уже более масштабно-
го, пока невидимого характера, но   
все-таки имеющего большое значение 
является то, что Соединенные Штаты 
все больше и больше лично втягива-
ются в этот конфликт. Они втягива-
ются – это очевидная вещь. И пускай  
никто не говорит, что они к этому 
не имеют отношения. Мы считаем, 
что имеют.

О ВОЗМОЖНОСТИ 
УРЕГУЛИРОВАНИЯ 
КОНФЛИКТА

– Уж много раз говорил: если укра-
инская сторона хочет реально пере-
говорного процесса, нужно делать 
это не какими-то театральными же-
стами, а первое – отменить декрет 
президента Украины, запрещаю-
щий вести переговоры. Мы слы-
шим сейчас, что они вроде как  бы 
готовы к каким-то переговорам уже.  
Уже и ответственные лица, которые 
курируют направление внешней 
политики и которые совсем недав-
но говорили о том, что нужно нане-
сти России стратегическое пораже-
ние на поле боя, сейчас заговорили 
другим голосом, что нужно решать 
эти проблемы путем мирных пере-
говоров. Это трансформация в пра-
вильном направлении. Господин 
Боррель об этом говорит уже, за это 
похвалю. Но  этого недостаточно.  
Нужно делать конкретные шаги, если 
действительно есть желание догова-
риваться.

О ЗАЯВЛЕНИИ 
ПРЕЗИДЕНТА АМЕРИКИ

– Отлично. Молодец. Если война 
проиграна Россией, зачем постав-
лять ATACMS? Пусть США заберут на-
зад ATACMS, все другое вооружение, 
а президент Байден садится за блины, 
приезжает к нам на чаепитие. Если 
проиграна война – ну, о чем мы гово-
рим тогда? Зачем ATACMS? Задайте 
им этот вопрос. Ну смешно.

Продолжение на стр. 4.

 ■ США крайне необ-
ходимо начать ува-
жать других.

Там же, в Пекине, но 
чуть раньше, российский 
лидер прокомментировал 
еще один воинственный 
опус Байдена. Тот зая-
вил, что считает главной 
задачей коллективного 
Запада «подавление Пу-
тина, чтобы Путин не мог 
создавать тех проблем, 
которые создавал».

– Дело же не во мне 
лично. Дело в интере-
сах страны, и подавить 
интересы России не-
возможно, их придется 

учитывать, – парировал 
заокеанский выпад Пре-
зидент России. – У нас  
есть известная погово-
рочка: век живи – век 
учись. И это касается 
не только президента 
Байдена, а политиче-
ских элит США в целом. 
Надо научиться уважать 
других, и тогда никого не 
надо будет подавлять. А 
вот стремление все вре-
мя кого-то по какому-то 
поводу или вообще без 
повода подавлять и ве-
дет к проблемам. Они, 
конечно, с присущим 
им обычным блеском 
любят и хорошо делают 

это: протокольно улы-
баются, хлопают всех 
по плечу. Но уважение 
к другим людям, к дру-
гим странам, к другим 
народам заключается 
в другом – в том, чтобы 
учитывать их интересы. 
И тогда не нужно будет 
никого подав лять. Но 
само по себе стремле-
ние, повторю эту мысль, 
кого-то подавлять как 
раз и означает, что им 
есть еще чему учиться. 
И главное заключается 
в том, чтобы научиться 
уважать других. Это в 
том числе и поиск, уме-
ние искать компромис-
сы. Но если интерес, во 
всяком случае, интерес 
к России есть – это уже 
неплохо.

 ■ Москва и Пекин расширяют 
сотрудничество.

Владимир Путин стал главным го-
стем международного форума «Один 
пояс – один путь». Транспортный про-
ект важен для многих государств. Но 
именно Китай и Россия задают тон 
в нем, а также в других исторических 
переменах.

ГЛОБАЛЬНЫЙ МАСШТАБ
При этом обе страны, по словам 

российского лидера на открытии фо-
рума, стремятся к взаимному уваже-
нию и равноправию:

– Китайская идея «Один пояс – 
один путь» логично вписывается 
в многосторонние усилия по укре-
плению созидательного взаимодей-
ствия в масштабах мирового сообще-
ства. Созвучна нашему предложению 
сформировать большое евразийское 
партнерство как пространство со-
трудничества и взаимодействия еди-
номышленников, где будут сопряже-
ны самые разные интеграционные 
процессы: «Один пояс – один путь», 
Шанхайская организация сотрудни-
чества, Ассоциация государств Юго-
Восточной Азии (АСЕАН) и Евразий-
ский экономический союз, который 
Россия успешно развивает вместе 
с  партнерами по  постсоветскому 
пространству. Важно, что имеется 
конкретная договоренность России 
и Китая о параллельном и скоорди-

нированном развитии ЕАЭС и про-
граммы «Один пояс – один путь».

ДВЕСТИ МИЛЛИАРДОВ – 
ЛИШЬ НАЧАЛО
Взаимодействие между Россией и 

КНР обсудили позже на двусторонних 
переговорах.

– За десять лет – начиная с 2013 го-
да – мы с вами, господин Президент, 
провели 42 встречи, наладили до-
брые деловые отношения, крепкую 
личную дружбу, – сказал Си Цзинь-
пин. – И мы готовы совместно с Рос-
сией неизменно опираться на корен-
ные интересы народов двух стран, 
проявлять чувство ответственности 
в качестве великих держав, вносить 
вклад в обес печение международной 
справедливости и содействовать со-
вместному развитию всего мира.

– Только что вы упомянули о нашей 
планке – достичь двести миллиардов 
товарооборота в текущем году. Если 
посмотреть год к году – мы вчера 
вечером проанализировали, – от се-
годняшнего дня год назад двести мил-
лиардов уже есть. А по календарно-
му году эта планка тоже точно будет 
преодолена. В двустороннем плане 
двигаемся очень уверенно, – конста-
тировал лидер России.

После чего Си Цзиньпин пригласил 
Владимира Путина в свою резиден-
цию, чтобы за чашкой чая, строго 
конфиденциально, обсудить самые 
важные темы – общие и глобальные.

НАРОДНАЯ МУДРОСТЬ

ВЕК ЖИВИ – ВЕК УЧИСЬ

ЛОКОМОТИВЫ ПЕРЕМЕН

ДВИГАЕМСЯ ОЧЕНЬ УВЕРЕННО

Владимир ПУТИН:
Переговоры Владимира Путина и Си Цзиньпина  
продолжались целых пять часов. 

РОССИЯ ПРОИГРАЛА? 
СМЕШНО
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 ■ Нейтральный статус – ниже до-
стоинства великой страны.

Запрет российским атлетам участво-
вать в международных соревновани-
ях – не что иное, как этническая дис-
криминация.

ГРУБОЕ ДАВЛЕНИЕ
– Благодаря некоторым руководите-

лям МОК мы узнали, что приглашение 
на Олимпийские игры – не безуслов-
ное право лучших спортсменов, а не-
кая привилегия, – заявил Владимир 
 Путин на форуме «Россия – спортив-
ная держава» в Перми. – И заслужить 
эту привилегию можно не спортивными 
результатами, а какими-то политиче-
скими жестами, которые к спорту во-
обще не имеют никакого отношения, 
и что сами Игры могут использоваться 
как инструмент грубого политического 
давления в отношении людей, которые 
и к политике-то отношения никакого 
не имеют, и в качестве грубой и по 
факту расистской, этнической дискри-
минации. Узнали также, что Олимпий-
ская хартия якобы устарела и больше 
не имеет универсального характера. 
Некоторые чиновники от спорта про-
сто присвоили себе право определять,  
на кого она распространяется, а на 
кого нет.

Несмотря на беспрецедентное внеш-
нее давление, российский спорт оста-
ется открытым миру. Только в этом 
году в стране проходит 300 между-
народных соревнований. Календарь  
будущего года также очень насыщен-
ный:

– Большой потенциал видим и в раз-
витии спортивного сотрудничества по 
линии СНГ, Шанхайской организации 
 сотрудничества и БРИКС. Игры БРИКС 
пройдут в Казани в июне 2024 года. 
А в сентябре Москва и Екатеринбург 
примут Всемирные игры дружбы, – со-
общил Владимир Путин.

ДЕЛЯГИ ПОЛУЧАТ  
ПО РУКАМ
Актуальный разговор продолжился на 

заседании Совета по развитию физкуль-
туры и спорта. Глава России обозначил 
стратегическую цель – сделать спорт 
по-настоящему народным увлечением: к 
2030 году систематически должны зани-
маться не меньше 70 процентов россиян.

Говорили и о проблемах. В частности, 
Владимир Путин потребовал разобрать-
ся с дельцами от хоккея, которые увозят 
юные таланты за границу.

– Ясно, что у нас свободная страна, – 
обратился он к главе ФХР Владиславу 

Третьяку. – Ясно, что каждый человек 
делает свой выбор, и мы не должны 
этому мешать. Но ясно также и то, что 
это бизнес, причем бизнес не всегда 
отрегулированный, так скажем, и не 
всегда благородный.

МОРЕ ФЛАГОВ  
НА ТРИБУНАХ
Легендарная тренер по художествен-

ной гимнастике Ирина Винер вновь 
затронула тему Олимпийских игр и 
нейтрального статуса для российских 
спортсменов:

– Мы привыкли, когда поют болельщи-
ки наш гимн, поднимают наши флаги, 
море российских флагов. И сейчас по-
ехать без всего этого – ниже достоин-
ства такой великой страны, как Россия.

– То, что происходит в международ-
ных спортивных организациях, – это 
признаки вырождения, – согласился 
Владимир Путин. – Спорт и спортивные 
движения создавали не для того, чтобы 
участвовать в каких-то политических пе-
редрягах, а для того, чтобы объединять 
людей. Если идти по этой логике, тогда 
сейчас нужно чуть ли не половину араб-
ских стран исключить из спортивного 
движения, Израиль надо исключить. 
Вся эта политическая пена со спорта 
рано или поздно слетит – здесь никто 
в этом не сомневается. А наша с вами 
задача – развивать массовый спорт в 
стране, помогать спорт сменам высших 
достижений. Ресурсы для этого есть. 
Нужно только не забывать: развитие 
физкультуры и спорта является одним 
из важнейших государственных при-
оритетов.

 ■ Владимир Путин по-
немецки прокомменти-
ровал нападки на экс-
канцлера ФРГ за его 
пророссийскую позицию.

– Вы знаете, мы недавно 
видели безобразную выходку 
в канадском парламенте, где 
аплодировали нацисту. Так вот, 
я хочу сказать – чем дальше от 
Шредера, тем ближе к Энтони 
Роту, главе канадского парла-
мента, который симпатизирует 

нацистам, – сказал Президент, 
оценивая нежелание немецких 
политиков, в частности Ола-
фа Шольца, сидеть рядом со 
Шредером на важных меро-
приятиях. Для того чтобы его 
услышали в  ФРГ, повторил эту 
фразу не немецком языке: Je 
weiter von Schröder, desto näher 
zu Antony Rott, der Nazisten 
sympathisiert и добавил:

– В Германии много поря-
дочных людей, и, уверен, мно-
гие это услышат.

 ■ Военные рассказали, как прохо-
дит СВО.

Глава государства обсудил с военными 
ход СВО. В штаб группировки в Ростове-на-
Дону он прилетел самолетом по дороге из 
Перми. Президент всегда в курсе того, что 
происходит на передовой. С ним регулярно 
на связи командиры боевых подразделений. 
Но также регулярно он обсуждает ситуацию 
непосредственно с  генералами. Это не пер-
вый приезд Главы государства в штаб войск 
СВО. В августе этого года он провел здесь 
совещание с коман дующими направлений. А 
в марте заехал после того, как посетил вос-
станавливаемый Мариуполь. В ночь 31 де-

кабря именно отсюда выступил с новогодним 
телеобращением.

– Товарищ Верховный главнокомандующий, 
объединенная группировка войск решает задачи 
в соответствии с планом операции, – доложил 
встречавший его начальник генштаба Вале-
рий Герасимов.

Во время встречи за закрытыми дверями Пре-
зидент обсудил с ним самые свежие данные о 
ходе спецоперации. Состоялись и другие беседы с 
представителями высшего руководства Министер-
ства обороны, сообщила пресс-служба Кремля.

– Всем командирам привет передавайте, – по-
просил Владимир Путин, на прощание пожимая 
руку Герасимову и выходя из штаба.

– Обязательно, – четко ответил генерал.
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ЧЕМ ДАЛЬШЕ ОТ ШРЕДЕРА,  
ТЕМ БЛИЖЕ К РОТУ

ОЦЕНКАПРИВЕТ КОМАНДИРАМ НОЧНОЙ ВИЗИТ

НЕ ТЕРЯЯ ВРЕМЕНИ
 ■ Беларусь и Иран намере-

ны плотнее работать друг 
с другом, чтобы противо-
стоять выпадам Запада.

– Вопросов много, есть о чем 
поговорить. Поэтому я также 
надеюсь, что наш разговор бу-
дет иметь хороший практиче-
ский результат, – приветство-
вал Александр Лукашенко 
первого вице-президента 
Ирана Мохаммада Мохбера во 
Дворце Независимости в Мин-
ске. – Вы знаете ситуацию, в 
которой находится Беларусь. 
Это примерно та же ситуация, 
в которой находитесь и вы. Дав-
ление, оказываемое на наши 
государства, беспрецедентное, 
но вы уже научились в какой-
то степени этому противосто-
ять, и ваш опыт для нас весь-

ма важен. Что меня постоянно 
удивляет – что в ходе этих мас-
штабных акций за этот период 
Иран нисколько не снизил свой 
уровень развития, а, наоборот, 
значительно, прибавил.

В марте этого года Александр 
Лукашенко побывал с офици-
альным визитом в Тегеране. 
Итогом переговоров с Прези-
дентом Ирана стала подписан-
ная главами двух государств 
дорожная карта о всестороннем 
сотрудничестве на 2023–2026 
годы. Это должно помочь более 
успешному развитию взаимного 
товарооборота и сотрудниче-
ства двух стран.

– Самое важное, – напомнил 
Глава Беларуси, – исходя из 
опыта отношений с Ираном, 
многих лет сотрудничества,  
я делаю вывод, что вашей и на-

шей бюрократии надо научить-
ся очень оперативно работать. 
Если мы о чем-то договори-
лись, это должно быть испол-
нено в срок. Самое главное для  
нас – это не санкции и давле-
ние, а время. И время это по-
терять в результате бюрократи-
ческих препон ни в коем случае 
нельзя.

Обстановка в мире накаля-
ется. А кризис на Ближнем 
Востоке, отметил Александр 
 Лукашенко, способствует то-
му, что недружественные за-
падные страны во главе с Со-
единенными Штатами Америки 
постоянно направляют острие 
этого конфликта против Ирана.

– Наш ответ один: мы должны 
плотнее работать друг с другом, 
вместе сотрудничать, чтобы 
противостоять этим выпадам.

 ■ В Беларуси отметили День отца.

Соотечественников поздравил Александр Лукашенко.
– Этот праздник подчеркивает особую роль мужчин 

в укреплении традиционной белорусской семьи. От-
цовские заботы охватывают широкий круг обязанностей 
и требуют терпения, внимания, трудолюбия и нравствен-
ной зрелости. Глава семьи служит безусловным при-
мером для своих детей, помогает им стать всесторонне 
развитыми и достойными людьми, настоящими патри-
отами. Образ ответственного отца, переходя с возрас-
том в роль заботливого деда, только усиливает связь 
поколений и создает основу для продолжения традиций 
рода. Искренне горжусь, что в нашей стране много на-
дежных мужчин, которые преданы родной Беларуси 
и всегда стоят на защите благополучия, справедливой 
и достойной жизни своих близких, – говорится в обра-
щении Президента Беларуси.

КРАСНЫЙ ДЕНЬ 

ОБРАЗЕЦ НАДЕЖНОСТИ
КАЛЕНДАРЯ

«ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПЕНА СО СПОРТА 
НЕИЗБЕЖНО СЛЕТИТ»

АЗИАТСКИЙ ВЕКТОР

Российские атлеты 
еще порадуют 
болельщиков 
победами  
на крупнейших 
турнирах.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Он должен нести ответ-
ственность за ситуацию на 
Ближнем Востоке и другие 
конфликты, которые мето-
дично разжигал.

Сектор Газа полыхает, 
а  ООН снова бездейству-
ет. Совбез отклонил 
уже две резолюции 
по ситуации на Ближ-
нем Востоке. Бразиль-
скую – из-за того, что 
США применили право 
вето, мол, нет упоми-
нания о праве Израи-
ля на самооборону. Еще 
раньше – российскую, 
которая предусматри-
вала немедленное прекра-
щение огня между сторона-
ми. Госдума России не могла 
остаться в стороне – приняла 
обращение к ООН и парла-
ментам стран мира в связи с 
обострением палестино-изра-
ильского конфликта. Депута-
ты призвали незамедлительно 
принять меры для остановки 
кровопролития и эскалации 
насилия в отношении мирных 
граждан и предотвращения 
беспрецедентной гуманитар-
ной катастрофы. 

– Трагедия, развернувшаяся 
на Ближнем Востоке, когда 

гибнут мирные граждане, ста-
рики, дети, женщины, имеет 
своего виновника. Мы об этом 
уже говорили, но сегодня это 
наша официальная позиция. 
Виновник в этом и выгодо-
приобретатель – Соединен-

ные Штаты Амери-
ки. Байден должен 
ответить. Либо они 
прекращают это, 
либо Организация 
О б ъ е  д и н е н н ы х 
Наций должна 
привлечь его к от-
ветственности как 
военного преступ-
ника, человека, ко-

торый стоит за разжиганием 
этого и других конфликтов. 
Если только ООН покажет 
свое  лицо и наконец-то зай-
мет  позицию (а она у  нее 
сегодня отсутствует), тогда, 
возможно, конфликт прекра-
тится, – заявил спикер Гос-
думы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

Он добавил, что начиная 
с 1945 года 80  процентов всех 
войн, которые были в мире, 
происходили с непосредствен-
ным  участием США:

– Акции крупнейших воен-
но-промышленных компаний 
США растут, они получают 
прибыль, заказы. Совершенно 
очевидно, этот конфликт дол-
жен быть остановлен, иначе 
на нем будут греть руки Ва-
шингтон и Брюссель.

Тем временем Байден от-
нюдь не сомневается в своей 

правоте и уже уверенно за-
являет о том, что будет бал-
лотироваться на второй пре-
зидентский срок.

– Ему надо сходить на деба-
ты в своей возрастной груп-
пе – с Зюгановым. Победить 
его, а потом уже заявлять-
ся. Но Геннадий Андреевич 
всегда знает, где выход, а где 

вход. А Байден в этом путается 
и забывает, зачем он пришел. 
Поэтому у него шансов нет. 
Зюганов его победит. К тому 
же эмигрировавшие в США 
 граждане СССР помнят ком-
партию и среди них есть те, 
кто в силу разных причин 
ждет выступления лидера 
КПРФ.

 ■ МВД не следует 
злоупотреблять про-
верками бизнеса.

– Важно, чтобы наши 
коллеги из МВД со своей 
стороны так же эффек
тивно начали работать, 
как Генеральная проку
ратура, прокуроры субъ
ектов, – сказал Вячеслав 

Володин. – МВД необхо
димо сосредоточиться 
на вопросах преступно
сти и обеспечения обще
ственной безопасности, 
а что касается бизнеса, 
дайте им спокойно рабо
тать – то, о чем говорит 
Президент. Выполняйте 
его поручения и контро
лируйте эти сферы. Депу

таты готовы в приоритет
ном порядке рассмотреть 
законопроект о сокраще
нии проверок бизнеса со 
стороны МВД. Просим 
Правительство как можно 
быстрее внести законо
проект. Со своей сторо
ны, мы вместе с депута
тами, руководителями 
профильных комитетов, 

которые будут рассма
тривать законодатель
ную инициативу Прави
тельства во исполнение 
поручения Президента, 
включим ее в приоритет 
и сделаем все, чтобы как 
можно быстрее законо
проект приняли.

Депутаты готовы тру
диться вместе с Прави
тельством, чтобы дело 
скорее завершилось.

 ■ Воспитание де-
тей следует доверять 
только людям с кри-
стально чистой репу-
тацией.

В Госдуму внесли за
конопроект – предлага
ют дополнить Трудовой 
кодекс России новой 
нормой, согласно кото
рой комиссия по делам 
несовершеннолетних 
сможет рассматривать 
заявления россиян с по

гашенной судимостью 
за умышленные тяжкие 
и особо тяжкие престу
пления. А затем разре
шать или запрещать им 
быть педагогами.

– Обратил внимание, 
что активно обсуждает
ся законопроект с пред
ложением разрешить от
бывшим срок заключения 
за умышленные тяжкие 
и особо тяжкие престу
пления работать учите
лями, воспитателями 

и тренерами. В приори
тетном порядке обсудили 
его вчера перед началом 
пленарного заседания 
с  членами Совета Госду
мы. По общему мнению, 
эта инициатива приведет 
к ошибкам, которые по
том могут больно уда
рить по нашим детям. 
Уверен, так думает по
давляющее большинство 
родителей – они готовы 
доверить своего ребен
ка только людям с безу

пречной  репутацией. 
Кроме того, по мнению 
правового управления 
Думы,  инициатива не 
согласуется со статьями 
331 и 351 Трудового ко
декса. Надеюсь, авторы 
законопроекта  отзовут 
свою  инициативу и не 
будут доводить ее до за
седания Госдумы. Иначе 
ее придется отклонить, – 
предупредил авторов за
конопроекта Вячеслав 
Володин.

 ■ Мальчикам со школьной 
скамьи нужно готовиться к ро-
ли отца.

Вице-премьер России Татьяна 
Голикова на заседании Госдумы 
рассказала о положении семей 
с детьми. В целом цифры вселяют 
оптимизм. Уровень бедности сокра
тился почти на десять процентов. 
Соответственно, и детей, которые 
живут в малоимущих семьях, стало 

меньше. А число детских домов 
в России снизилось почти на 20 
процентов.

Вячеслав Володин затронул дру
гую важную тему – предложил го
товить мальчиков со школы к се
мейной жизни и роли отца:

– Без мужчины нет семьи. Кстати, 
надо в школах подумать о воспи
тании мальчиков, чтобы они гото
вились уже к тому, чтобы стать от
цами, к отношениям, в том числе в 

семье. Посмотрите, сейчас не хотят 
создавать семью, заводят кошечек 
и живут. Мужчины без семьи и де
тей в 40 лет вряд ли уже возьмут на 
себя такие обязательства, так как 
боятся этого. Поэтому именно наш 
комитет по вопросам семьи должен 
заняться решением этих вопросов. 
Семьи как раз, потому что семья – 
это и мама, и папа, и дети. Когда мы 
говорим «по вопросам женщин», 
где у вас тогда мужчины.

 ■ Госдума начала процедуру отзыва рати-
фикации Договора о всеобъемлющем запре-
щении ядерных испытаний.

Депутаты единогласно проголосовали за законо
проект об отзыве Россией ратификации ДВЗЯИ. 
Соавторы документа – практически все парламен
тарии. И когда запахло жареным – стало понятно, 
что решение состоится, – США в лице своего пред
ставителя при ООН Брюса Тернера обратились к ним 
с просьбой не принимать закон.

– Вдумайтесь, 23 года они не ратифицировали этот 
документ, а вчера проснулись и вспомнили о депу
татах Госдумы. Им надо уходить в отставку с такой 
ответственностью. Цинизм, двойные стандарты, по
лыхает везде от такого отношения. Возомнили себя 
гегемонами, сторонниками однополярного мира, – 
сказал Вячеслав Володин.

Но спохватились они, мягко говоря, поздновато. 
Уже абсолютно очевидно, что к их мнению прислу
шиваться не стоит.

– В интересах обеспечения безопасности нашей 
страны мы отзываем ратификацию Договора о все
объемлющем запрещении ядерных испытаний. Ва
шингтон должен наконецто понять, что гегемония 
с их стороны ни к чему хорошему не приводит. Не
обходим диалог на принципах взаимного уважения, 
отсутствия двойных стандартов, невмешательства 
в дела суверенных государств. Российская Федера
ция сделает все для защиты своих граждан и чтобы 
глобальный стратегический паритет был сохранен.

И не мы виновны в таком развитии событий – 
американские власти планомерно много лет подряд 
только разрушали все, к чему притрагивались.

– Именно политика США привела к нынешней ситу
ации в Украине, к конфликту Израиля и Палестины, 
к кризисам в Ливии и Ираке. Поэтому сегодняшнее 
решение – это звоночек для них, а затем колокол по 
ним будет звонить. Поэтому надо, чтобы как можно 
быстрее они осознали свою ответственность, – доба
вил спикер Госдумы. – Наше решение – зеркальное. 
Сейчас истерику начинают по всему миру разносить. 
Обвиняют, ищут врагов. С себя надо начинать.

БАЙДЕН – ВОЕННЫЙ ПРЕСТУПНИК

ПОКА ЗВОНОЧЕК.  
ДАЛЬШЕ – КОЛОКОЛ

ДАЙТЕ СПОКОЙНО РАБОТАТЬ ПОРУЧЕНИЕ

НЕЛЬЗЯ ДОПУСТИТЬ ОШИБКУ ЗДРАВЫЙ ПОДХОД

БЕЗ МУЖЧИНЫ НЕТ СЕМЬИ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Истинный виновник происходящего 
в Секторе Газа известен всем.

ДОИГРАЛИСЬ
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 ■ Многие страны втянули 
в безрассудную гонку во
оружений. О том, как Бела
русь и Россия противостоят 
разрастающемуся глобаль
ному хаосу, рассказал член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по международ
ным делам, миграционной 
политике и связям с сооте
чественниками Олег Гайду
кевич.

ПОРОХОВАЯ 
БОЧКА
– Как изменится 

конструкция нового 
миропорядка и  ка-
ким будет баланс сил 
на фоне эскалации 
конфликта Израи-
ля и Палестины?

– Эти события угрожают 
безо пасности всего мира. К со-
жалению, некоторые страны, в 
первую очередь США, заинте-
ресованы в этом конфликте – 
из-за зарабатывания  денег, 
политических амбиций. Они 
этого не скрывают. Им просто 
плевать на гибель людей. При 
этом с каждым днем пламя на-

силия, терактов разгорается 
все сильнее. В этот конфликт 
могут втянуть и другие страны 
Ближнего Востока. А это уже 
 пороховая бочка.

Видим, что у Китая, Белару-
си, России по вопросам пале-
стино-израильского конфлик-
та грамотная позиция – жертвы 
среди мирного населения не-
допустимы, все противоречия 
должны решать за столом пере-
говоров. При этом инициатива 

для де эскалации на-
пряженности в реги-
оне должна исходить 
от Белого дома – од-
ного из главных игро-
ков в этом противо-
стоянии, который 
поставляет оружие, 
развязывает войны 
по всему миру.

– В мире неспокойно. Тут 
и там вспыхивают очаги на-
пряженности. Что может 
положить конец волне на-
силия?

– Это связано с тем, что нор-
мы международных отноше-
ний, заложенные после Второй 
мировой войны, уничтожи-
ли. Все началось с бомбежки 
Югославии, вторжения в Ирак, 

войны в Сирии, расчленения 
Ливии, когда США и НАТО 
вмешивались в жизнь других 
стран ради нефти, газа, ресур-
сов, своих амбиций. Прикры-
вались демократией и борь-
бой с терроризмом. А на самом 
деле – это желание управлять 
всем миром. Кощунственные 
действия привели к тому, что 
международное право дискре-
дитировали. Сегодня Союзное 
государство и наши союзники 
борются за то, чтобы восста-
новить справедливость. Жить 
нужно по закону, а не по праву 
силы.

НЕ НАТО БОЯТЬСЯ
– Прозападные пропаганди-

сты заявляют, что Россия 
будет использовать кризис 
в Израиле для отвлечения 
внимания Запада от Укра-
ины. Справедливы ли эти 
слова?

– Наши страны никогда не 
развязывали войны. Тот же 
конфликт у наших соседей 
спровоцировал Запад. Вспом-
ните Минские соглашения. 
Беларусь выступала инициа-
тором мирного решения на-
пряженной ситуации. Но мы 
видим, к чему привело игно-
рирование этих договоренно-
стей официальным Киевом. 

Лидеры западных стран при-
знались, что Минские соглаше-
ния они использовали, чтобы 
подготовиться к войне. Если 
бы Россия не начала спецопе-
рацию, конфликт бы вспыхнул 
на ее территории. Украину на-
качивали миллионами долла-
ров для поддержания мира? 
Как бы не так. То же самое 
касается Ближнего Востока. 
США вместо того, чтобы раз-
жигать новые конфликты по 
всему миру, нужно было вме-
сте с другими странами ре-
шать старые раздоры. В том 
числе палестино-израильские. 
Ведь до сих пор туманна судь-
ба палестинского государства, 
несмотря на резолюцию ООН. 
Все прекрасно понимали, что 
тлеющий конфликт перейдет 
в фазу острого.

– Россия вышла из договора 
о запрещении ядерных испы-
таний. Этот шаг поможет 
укрепить безо пасность на 
территории Союзного госу-
дарства?

– Конечно. И это не прояв-
ление агрессии. Союзное го-
сударство принимает разные 
меры по укреплению обороно-
способности, военной безопас-
ности, проводит учения исклю-
чительно в ответ на нападки в 
нашу сторону. Соседи из НАТО 

продолжают подтягивать к Бе-
ларуси войска и значительно 
увеличивают количество во-
енных учений. Единственный 
способ сохранить мир на тер-
ритории Союзного государ-
ства – быть сильными. Самая 
трусливая армия в мире – на-
товская. Они нападают только 
на слабых. Разбомбили безза-
щитный Ирак, где не было хи-
мического, ядерного оружия. 
Стерли с лица земли города, 
убили мирных жителей.

Сейчас нам важно совер-
шенствовать военные навыки, 
проводить совместные трени-
ровки. На Западе знают – побе-
дить военным путем Беларусь 
и Россию невозможно. Ставка 
будет на то, чтобы взорвать 
нас изнутри.

– А в чем истинные причи-
ны такой позиции?

– У милитаризации соседних 
государств несколько причин. 
Польша, страны Балтии жи-
вут за счет создания мнимой 
угрозы и выкачивания денег из 
американцев, Брюсселя. Они 
продвигают разные мифы: ми-
грационный кризис, военные 
учения и так далее. Запад изо 
всех сил пытается для своей 
аудитории представить Бела-
русь в черных красках. На кого 
все это рассчитано? Вопросы 
безопасности здесь явно ни 
при чем. Цель – отвести фокус 
внимания от проблем в своих 
странах. Ведь ситуация у на-
ших западных соседей сейчас 
сложная. Литва практически 
уничтожила свою экономику. 
Единственный способ выжива-
ния – делать вид, что они стоят 
на передовой борьбы с Россией 
и Беларусью. Это недальновид-
ная политика. Большинство 
поляков и литовцев выступают 
за выстраивание нормальных 
отношений между странами.

Вторая причина – зависи-
мость западных соседей от 
США. Единая мирная Европа 
Белому дому не нужна. Они 
постоянно накаляют там об-
становку. Нашим странам 
важно не поддаваться на про-
вокации, принимая мудрые 
и взвешенные решения. Это 
мы и делаем.

 ■ Влияние Союзного государства 
растет.

– Главы государств ставят особую 
задачу перед союзным Парламентом – 
речь о развитии транспортного сооб-
щения между двумя странами. Можем 
сделать перелеты доступнее, а дви-
жение поездов – более регулярным?

– Должны сделать все возможное, 
чтобы билеты были дешевле, а воз-
можностей ездить друг к другу в гости, 
расширять бизнес-контакты стало боль-
ше. Конечно, впереди большая работа. 
В первую очередь совершенствование 
законодательной базы. Безусловно, сле-
дует расширять региональное сотруд-
ничество. Стратегическое партнерство 
и развитие интеграции во всех сферах 
делают нас сильнее с каждым днем. Бес-
прецедентное политическое и санкцион-

ное давление подталкивает к тому, чтобы 
ускорить объединительные процессы, 
прийти к общему знаменателю.

– Сложно ли в нынешних условиях 
Парламентскому Собранию выстраи-
вать свою работу на внешнем контуре?

– По сути, мнрогие вещи остались неиз-
менными. Никто не сможет изолировать 
наши страны. На Европе и США свет 
клином не сошелся. Более того, в странах 
Запада у нас огромное количество сто-
ронников. Каждый день депутаты Парла-
ментского Собрания встречаются с  кол-
легами из Австрии, Германии и других 
государств. Европейское население хочет 
мира, спокойствия, надежного развития 
бизнеса, хороших отношений. Друзей 
у нас много. А еще мы расширяем со-
трудничество с Азией, Африкой, Ближ-
ним Востоком, Китаем. Глобально мы все 
выступаем за справедливый мир.

 ■ Выслуживаясь перед заокеанскими кураторами, Польша раз-
вернула против нас гибридную войну.

– На фоне парламентских выборов польские власти принимают все 
более безрассудные решения. Правящая верхушка пытается отвлечь 
внимание от своих проблем?

– Ставку на выборах сделали на мифическую угрозу от Союзного го-
сударства. Американцы используют Польшу как буферную зону между 
Россией, Беларусью и остальной частью Европы. Внутри Польши много 
нерешенных проблем. Экономика хромает. Санкции бьют рикошетом по 
Европе, в том числе и по Польше. Расцветает коррупция. Вспомните по-
следний скандал с визами, когда правящая партия делала вид, что борется 
с мигрантами. Новости о смертях в приграничной зоне наших западных 
соседей, увы, становятся регулярными. Люди гибнут от холода, истоще-
ния и болезней прямо на глазах у военных, выставленных вдоль колючей 
проволоки. До сих пор нет никаких расследований. А в это время партия 
«Право и справедливость» незаконно продавала визы для мигрантов. 
Получается, одной рукой Варшава строила стену на границе с Беларусью, 
а другой – продавала документы на въезд в Евросоюз.

ОТВЛЕКАЮЩИЙ МАНЕВР

НАД ПРОПАСТЬЮ ВО ЛЖИ
ЛЮДИ ХОТЯТ СПОКОЙСТВИЯ ВНЕШНИЙ КОНТУР
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А
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А

ЕДИНСТВЕННЫЙ СПОСОБ СОХРАНИТЬ МИР – 
Олег ГАЙДУКЕВИЧ:

Союзные учения носят 
оборонительный характер  
и еще раз доказывают: Беларусь 
и Россия никому не угрожают, 
но постоять за себя смогут.

БЫТЬ СИЛЬНЫМИ
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 ■ Субсидировать пассажирские 
перевозки предлагают из бюдже-
та Союзного государства.

ДАЖЕ ПО НАДОЯМ 
ЛИДЕРЫ
Татарстан – население «всего» четы-

ре миллиона, при этом один из самых 
развитых индустриальных регионов 
России. Не случайно для очередного 
заседания Комиссии Парламентского 
Собрания по энергетике и транспорту 
выбрали столицу республики – Ка-
зань.

Замес тите ль 
председателя ко-
миссии Григорий 
Рапота (его здесь 
хорошо знают 
как полномочно-
го представителя 
Президента Рос-
сии в Приволж-
ском федеральном 
округе с 2008 по 2011 год) на при-
ветственном обеде сказал тост, что 
на гостеприимной земле Татарстана 
можно испытывать только позитив-
ные чувства.

Республике есть чем гордиться. 
Здесь производится каждый третий 
полимер этилена в России, 46 про-
центов синтетического каучука и 
больше половины автомобильных 
шин в России. Успешно развивается 
«нефтянка», производство лекарств, 
компьютеров, пластмасс, одежды и 
многого другого.

– Смогли минимизировать воздей-
ствие западных санкций, – поделился 
с депутатами Председатель Государ-
ственного Совета Татарстана 
Фарид Мухаметшин.  –  
По итогам этого года объ-
ем валового региональ-
ного продукта должен  
составить 3,89 трилли-
она российских рублей, 
индекс промышленного 
производства  – 102  про-
цента. Татарстан – на первом 
месте среди регионов России по ва-
ловому надою молока.

А еще этот регион в числе лидеров 
регионов России по сотрудничеству 
с Беларусью.

МАЗ – СУПЕРКЛАСС
– Спасибо санкциям! – заявил Фа-

рид Мухаметшин. – Они подстегнули 
нас к сближению, более тесному со-
трудничеству в вопросах экономики 
и культуры. Внешнеторговый оборот 
между республиками в прошлом году 
составил около миллиарда долларов 
США. Экспорт Татарстана – свыше 
342,1 миллиона, а импорт – больше 
474,5 миллиона.

– 70 процентов тракторов и сель-
хозтехники, которые работают в 
Татарстане, регион получил из Бе-
ларуси, – рассказал глава местного 
парламента. – Прекрасно зарекомен-
довали себя белорусские городские 
автобусы и трамваи. В настоящее 
время на казанских маршрутах  –  
37 процентов трамваев и 50 процен-
тов автобусов из Беларуси. В авгу-
сте этого года парк общественного 
транспорта Казани пополнили бело-
русские троллейбусы МАЗ – приоб-
рели 25 единиц.

В 2004 году на свет появилось меж-
правительственное соглашение между 
сторонами о торгово-экономическом, 
научно-техническом и культурном 
сотрудничестве. И каждые три года 
принимают план, как лучше его раз-
вивать.

СТАРТУЕМ С АВТОБУСОВ
Один из ключевых вопросов, кото-

рые обсуждали депутаты, – субсиди-
рование пассажирских авиаперевозок 
между Россией и Беларусью.

– Успешное строительство Союзного 
государства возможно при соблюде-

нии ряда принципов, – объяс-
нил Григорий Рапота. – Среди 

них – два очень важных. Это 
развитие транспортных пу-
тей – авиационных, автомо-
бильных, железнодорожных 

и даже речных. И создание 
равных конкурентных усло-

вий. Вопрос о субсидировании 
пассажирских перевозок как раз и 
возник, потому что участвуют в авиа-
перевозках компании и Беларуси, и 
России. Но они находятся в неравных 
условиях. Вот какой инструмент вы-

брать, чтобы это исправить, 
мы и решаем. Один из вариан-
тов – использование бюджета 
Союзного государства.

Субсидии на перелеты вну-
три России давно уже прак-
тикуются. Но автоматически 
перенести такую практику на 
Союзное государство нельзя. 
Ведь формально это между-
народные перевозки. К тому же нуж-
но принять несколько нормативных 
актов, чтобы пополнить союзный 
бюджет, изменить налоговый кодекс, 
убрать бюрократические препоны. Но 
главное при этом – целесообразность. 
Зачем финансировать направление, 
если людям оно не нужно?

– Непростой вопрос, понимаю, – 
высказался член комиссии Пар-
ламентского Собрания Евгений 
Москвичев.  – Но пассажирские 

перевозки между нашими 
странами, в первую очередь 
городами-миллионниками, 
должны быть. Обращаюсь 
к профильным министер-
ствам  – давайте сначала 
определимся, какими ви-
дами транспорта на малые 
расстояния целе сообразно 
возить людей. И  начать с 

автобусов и железной дороги. Если 
маршруты очень востребованы, то 
они больших субсидий не потребуют. 
К тому же у нас всегда профицитный 
бюджет. Но главное – отработать чет-
кую систему финансирования. Пас-
сажирские перевозки должны быть 
в приоритете – между жителями на-
ших стран не должно быть никаких 
барьеров.

Решили к этой теме вернуться в но-
ябре узким составом экспертов.

 ■ Знаковые для Казани памятники – творения белорусов.

В Татарстане, согласно переписи населения, 4,5 тысячи белорусов. Немного, 
скажете? Может быть. Однако они очень активно участвуют в делах республики. 
Мало кто знает, что знаменитую копию кареты Екатерины II, установленную на 
пешеходной улице Казани и ставшую одним из символов города (как и фонтан 
с лягушками на улице Баумана, памятник Шаляпину и ряд других монументов), 
отлил завод «ЭПЗ ВКНИИВОЛТ». А руководит им местный активист Сергей 
Маруденко, глава общественной организации белорусов Казани «Спад-
чына» («Наследие»).

ЦИФРА
В ТАТАРСТАНЕ 

ЖИВУТ 175 НАЦИЙ  
И НАРОДНОСТЕЙ

Алексей КУШНАРЕНКО, председатель комиссии  
Парламентского Собрания:

– 4 сентября 2023 года в Пско-
ве прошло заседание Совета 
Парламентского Собрания. На 
нем определили, что активиза-
ция межрегионального и при-
граничного сотрудничества в 
рамках Союзного государства – 
эффективный механизм пре-
одоления западных санкций. 
Между регионами России и Бе-
ларуси рост товарооборота на посто-
янной основе. За 2022 год он составил  
почти миллиард долларов и увели-
чился на пять процентов. При этом 

обе стороны понимают, 
что это далеко не предел.

Мы должны ставить 
перед собой амбициоз-
ные задачи. Следующий 
этап – увеличение това-
рооборота до двух мил-
лиардов. Больше 300 
компаний Татарстана и 
Беларуси успешно вза-

имодействуют друг с другом. И за-
полняют ниши в импортозамещении, 
которые появились после введения 
санкций.

– Россия – основной страте-
гический союзник и главный 
торговый партнер Беларуси. 
С долей в географической 
структуре внешней торговли 
Беларуси – 55 процентов. Со-
трудничество в промышлен- 
ной сфере активно развивается. 

Например, в Казани функ-
ционирует торгово-производ-
ственная компания «МТЗ Татарстан», 
 которая стала многопрофильным ха-
бом по реализации продукции многих 
белорусских предприятий. Минский 

моторный завод вместе с та-
тарскими парт нерами создает 
современные двигатели на 
 газотурбинном топливе. Ка-
занский авиационный завод 
вернулся к массовому произ-
водству пассажирского лай-
нера Ту-214, а в Беларуси се-
годня производят  полтысячи 
деталей для российского 

авиа прома. По итогам первого полуго-
дия 2023 года Татарстан  входит в топ-5 
лидеров по импорту товаров из Бела-
руси среди всех российских регионов.
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ШИРОТА КАЗАНСКАЯ

ВЗАИМНАЯ ТОРГОВЛЯ
ТАТАРСТАН БЕЛАРУСЬ

Нефтепродукты Автобусы и трамваи
Пластмассы Сельхозтехника
Каучук Металлопродукция
Резина Бытовая техника
Электрооборудование Продукты питания
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Путешествовать любят не только 
россияне и белорусы, но и их питомцы.

Игорь КОМАРОВСКИЙ, член комиссии Парламентского  
Собрания:
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Ольга ПРОЛЮК

 ■ Какие тайны хранит Чу-
котка и почему туда ездят 
научные сотрудники из мно-
гих стран. 

МЕЧТА 
«КУЛИЧАТНИКА»
Ради одной маленькой 

птички, размером с воробья, 
ученые всего мира готовы 
ехать за тысячи километров. 
Не исключением оказалась и 
наша соотечественница – ор
нитолог Наталия Карлионова. 
В чем же уникальность кулика 
лопатня, который находится 
под угрозой полного исчез
новения? 

Птица, которая весит все
го около 30 граммов, совер
шает удивительно большие 
перелеты через Тихий океан. 
А ее клюв?! Такую уникаль
ную «лопаточку» не часто 
увидишь в природе. Среди 
лопатней встречаются и те, 
кто доживает до 16 лет. К пе
риоду размножения они, как 
и многие, меняют окрас, но 
интересно то, что делают это 
прямо во время перелета. И 
все же, обладая целым рядом 
уникальных особенностей, 
это чудо природы может ис

чезнуть. Конечно, мировое 
научное сообщество волну
ется, создаются проекты, про
водятся исследования. 

С благородной целью иссле
дования и спасения пернатых 
отправилась на Чукотку ве
дущий научный сотрудник 
лаборатории орнитологии 
Научно–практического цен
тра НАН по биоресурсам, кан
дидат биологических наук и 
единственная белоруска сре
ди ученых в проекте Наталия 
Карлионова: 

– Поехать в экспедицию 
в тундру было моей давней 
мечтой, как, наверное, для 
всех «куличатников». Поезд
ки для ученых в село Мейны
пильгыно начали организо
вывать уже давно, сначала 
условия были непростыми, 
но со временем стали замет
но лучше: научным сотрудни
ком предоставляется жилье 
в новых домах для работы в 
проекте «Путевка в жизнь». 
В этом году я участвовала в 
мониторинге популяции ло

патня. Данный проект идет 
под эгидой Русского общества 
сохранения и изучения птиц 
им. М. А. Мензбира (РОСИП).

ПРЯМОЙ ЭФИР 
Наталия Викторовна удачно 

влилась в команду российских 
исследователей. Первые не
сколько недель они монито
рили пары лопатня, проверя
ли, вернулись ли те на свою 
территорию. Затем наш экс
перт взялся еще за одну тему: 

– У меня было три модель
ных вида: галстучник, буро
крылая ржанка и монгольский 
зуек. Нужно было найти их 
гнездовую территорию, узнать 
и описать элементы полового 
поведения, период ухажива
ния и строительство гнезда. 
Но когда мы приехали, уже 
были отложены яйца, поэто
му пришлось сразу перейти ко 

второму этапу – установлению 
скрытых камер на гнезда. Они 
фиксировали, кто приходит в 
гнездо, как пары сменяют друг 
друга… Мы отлавливали птиц, 
ставили индивидуальные мет
ки, снимали промеры с яиц. А 
после того, как птенцы вылу
пились, кольцевали их, брали 
пробы крови. Но не вся работа 
проходила гладко. Например, 
у монгольского зуйка были под 
камерами три гнезда, все они 
оказались разорены – на одно 
случайно наступила женщина, 
вторую кладку съел песец и 
третью разорил поморник. В 
наблюдения за галстучниками 
вмешалась погода – дожди и 
сырость вынуждали родите
лей оставаться в гнездах и со
гревать птенцов, мы потеряли 
время для изучения их пова
док. Но это жизнь и природа, 
которую в этот период нельзя 
было тревожить.

ПОДЪЕМ В ТРИ УТРА 
В село Мейныпильгыно про

дукты подвозят, как правило, 
на снегоходах, а когда сходит 
снег, появляется баржа из Вла
дивостока. Наталия говорит, 
что доставка свежих овощей 
стала для ученых настоящим 
праздником, потому что целый 
месяц они провели без кар
тошки, морковки, капусты, а 

для нее как для вегетарианки 
это и вовсе было испытанием.

– Еда действительно однооб
разная, но стараниями одной 
семьи, которая работает по 
найму, обеспечивает приез
жающих научных сотрудников 
и смотрит за коттеджами, ко
торые арендует РОСИП в тече
ние целого года, мы были обе
спечены горячими завтраками 
и ужинами. Этот населенный 
пункт хоть и небольшой, но 
современный. Он попал под 
программу возрождения по
селков. Мы же приехали в по
лярный день – темное время 
суток бывает лишь с примерно 
одиннадцати вечера до двух 
часов ночи. Научным сотруд
никам приходилось вставать 
около трех часов утра, ведь 
птицы покидали свои гнезда 
около половины третьего, а 
территория большая… Мы ез
дили на квадроциклах (раз
брос в обе стороны был при
мерно по десять километров), 
чтобы добраться до гнезд, 
окольцевать птенцов. 

КРЫЛЬЯ 
ОПТИМИЗМА
На куликов крепятся самые 

маленькие в мире спутнико
вые передатчики весом все
го 1,7 грамма! Это нужно для 
того, чтобы выяснить пути 
миграции.

Флажок на лапке птицы цве
та лайма означает, что она бы
ла окольцована на Чукотке.

Зачастую открытия или ин
тересные выводы научные со
трудники делают после «поле
вых работ» в более спокойной 
обстановке:

– Лопатни летят восточно
азиатскоавстралазийским 
пролетным путем, а галстуч
ник добирается в Западную 
Африку с Чукотки. Это един
ственный вид, который пере
секает всю Евразию для того, 
чтобы попасть к месту зимов
ки или гнездования. Значит, 
на пролетном пути галстучни
ка все хорошо, а вот некоторые 
лопатни не возвращаются.

Надеюсь, мы сможем разга
дать причину резкого сниже
ния численности этих птиц, 
чтобы помочь им, и будем 
продолжать работать. 

Село Мейныпильгыно, куда съезжаются ученые из разных 
стран, находится на побережье Берингова моря. Труднопро-
износимое название переводится с чукотского как «устье, 
большая горловина», часто его называют просто Майна. 
Поселок был основан в 1957 году, а в двухтысячных там 
появились дома с центральным отоплением, канализацией 
и водоснабжением. Продукты сюда завозят на грузовых 
судах, а вот морского пассажирского сообщения не суще-
ствует. Три раза в месяц в поселок прилетает вертолет. 

НЕБОЛЬШОЙ, НО ВАЖНЫЙ

В КОМАНДИРОВКУ 
НА КРАЙ СВЕТА

«Путевка в жизнь» – это уникальная программа по уве-
личению численности лопатня на Чукотке. Проект дей-
ствует на протяжении последних десяти лет. Суть его в 
том, что ученые забирают из гнезд кладки и переносят 
их в инкубатор, где они и находятся под постоянным на-
блюдением. Птицы повторно откладывают яйца, таким 
образом получаются две кладки – одну растят родители, 
другую – научные сотрудники. Вылупившихся птенцов по-
мещают в специальные боксы с инфракрасными лампами. 
Затем в недельном возрасте (или максимум девяти дней) 
малышей переводят в наружный вольер (авиарий, там они 
учатся летать) с домиками-убежищами. Как только моло-
дежь становится на крыло (в возрасте всего 17 дней), ее 
выпускают на волю. 

БОКСЫ ДЛЯ ПТЕНЦОВ
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Монгольский зуек.

Кулик галстучник.
Члены экспедиции на фоне 
скульптурной композиции 
«Спасенная жизнь», 
установленной на окраине 
села Мейныпильгыно.
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 ■ В России приступают 
к  реализации грандиозных 
инфраструктурных про-
ектов  – сразу нескольких 
высоко скоростных желез-
нодорожных магистралей.

Теперь уже можно сказать 
однозначно: ВСМ в России – 
быть! Это стало очевидно по-
сле того, как Владимир Путин 
на церемонии открытия дви-
жения по третьей линии МЦД 
рассказал о начале реализации 
проекта скоростной железной 
дороги между Москвой и Пе-
тербургом и о новых проектах 
высокоскоростного движения 
до Казани, Минска и Адлера, 
через новые регионы.

ВСТРЕЧАЕМСЯ  
В ПЕТУШКАХ
Россия в истории со строи-

тельством высокоскоростных 
железных дорог занимает да-
леко не ведущее место. Напри-
мер, в Китае ввели в эксплуа-
тацию 42 тысячи километров 
ВСМ и строят еще 28 тысяч. Во 
Франции действует без мало-
го 3,5 тысячи километров, на 
которых скоростные поезда 
могут развивать скорость свы-
ше 300 километров в час, В 
Испании – 3,7 тысячи, в Гер-
мании – 3,6, в Японии – 2,8… 
Даже в Узбекистане есть ма-
гистраль протяженностью 741 
километр, на которой поез-
да могут ходить со скоростью 
250 километров в час.

А у России и Беларуси нет 
ни одной. Это тем обиднее, 
что скоростные поезда у нас 
есть. Тот же «Сапсан» спо-
собен развивать скорость 
300 километров, вот только 
сделать ему это негде. В ре-
зультате большую часть пути 
Москва – Санкт-Петербург 
он проходит с максималь-
ной скоростью в  две сотни 
километров в час и только 
на одном участке, между 
Окуловкой и Малой Више-
рой, может увеличивать ее 
до 250. На маршруте Мо-
сква  – Нижний Новгород 
поезд способен развивать 
скорость 160 от Петушков 
до станции Вязники, а на 
остальном протяжении идет 
не быстрее стандартных 140 
километров в час. Что назы-
вается, вполсилы.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ПЛАН
Вопрос о строительстве 

в России ВСМ стоял уже дав-
но. Еще в 2010 году приняли 
программу развития высоко-
скоростных железных дорог 
в России до 2030 года. В стра-
тегических планах РЖД  – 
строительство в 2030–2035 
годах около 7 тысяч киломе-
тров  путей.

Планы были и раньше. Еще 
в конце восьмидесятых разра-
ботали проект ВСМ «Центр – 
Юг». По нему магистраль 
шла от Москвы до Харькова 
и дальше расходилась на два 
направления: одно в Крым, 

другое – через Ростов на Се-
верный Кавказ. Однако, по по-
нятным причинам, перспек-
тивный проект реализовать 
так и не удалось.

СЕВЕРНЫЙ 
МЕРИДИАН
Идея Северного широтно-

го хода, о котором рассказал 
в своем выступлении на фо-
руме «Один пояс – один путь» 
Президент России Владимир 

Путин, тоже не нова. Проект 
железнодорожной магистра-
ли, которая свяжет Москву 
с Воркутой, Надымом, Новым 
Уренгоем и завершится в Ду-
динке, енисейском порту Се-
верного морского пути, был 
еще в 2008 году включен в 
«Стратегию развития желез-
нодорожного транспорта в 
России до 2030 года». Сроки 
реализации из-за недоста-
точного финансирования 
переносились не раз. Хотя 
его экономическая выгода, 
учитывая, что дорога прой-
дет через самые богатые при-
родными ресурсами регионы, 
очевидна. Теперь проект пе-
реживает второе рождение.

Одновременно с ним будут 
строиться «меридианные» до-
роги, которые свяжут боль-
шие северные промышлен-
ные центры Урала, Сибири, 
Дальнего Востока и порта 
Севморпути с проходящей по 
континенту ВСМ. Конечно, 
они будут не скоростными, 
но в данной ситуации такой 
выход вполне приемлем.

 ■ Завод компании «Синара» появится 
под Москвой.

Но мало построить дорогу, по ней еще что-
то должно ездить. Это, конечно, могли быть 
«Сапсаны». Однако немецкий концерн Siemens 
AG объявил о приостановке поставок и обслу-
живания своих поездов. 

Но без электровозов магистрали не останут-
ся. «Инжиниринговый центр железнодорож-
ного транспорта», совместное предприятие 
РЖД и «Синара – Транспортные машины», еще 
в прошлом году представил проект российского  
высокоскоростного поезда.

– Сейчас работаем над техническим про-
ектом,  – рассказывает директор ИЦ ЖТ 
Александр Кирейцев, – и закончим в 2024 
году. Сборку головного образца поезда нач-
нем в первой половине 2026-го. Завершим – в 
2027 году. До конца 2028-го состав пройдет 
испытания и сертификацию.

Демонстрационная скорость нового поезда 
составит 400 километров в час, максималь-
ная – 360. 

«Синара» обещает построить для их произ-
водства под Москвой завод и передать РЖД 
до 2032 года от 50 до 75 электропоездов, на 
восемь вагонов каждый.

 ■ Ездить в соседнюю страну будет удобнее.

Еще в 2019 году приняли концепцию проекта 
«Магистраль Союзного государства». Правда, 
по ней с Минском предполагалось связать не 
Москву, а Санкт-Петербург. И уже от столицы 
Беларуси протянуть дальше, через Брест – на 
Варшаву, Берлин и Гамбург, соединить сухопут-
ным маршрутом крупнейшие балтийские порты. В 
нынешних условиях от такого продолжения пока 
придется отказаться.

А вот о скоростном маршруте между столицами 
стало известно, что в пути состав будет делать 
две остановки – в Можайске и Смоленске.

 ■ Отдельная ветка пройдет через новые 
регионы.

ВСМ-3 – Москва – Адлер должны начать 
строить в 2024 году, а закончить к 2035-му. 
Общая протяженность составит 1,5 –1,6 тысячи 
километров, которые высокоскоростной состав 
будет проходить за восемь часов. По прогно-
зам Минтранса, пассажиропоток на маршруте 
составит 9,5 миллиона человек в год.

Планируется, что у нее будут ответвления на 
Донецк и Луганск. А ближе к морю железно-
дорожная линия пройдет по горам маршрутом 
Кривенковская – Калеж – Сочи с ответвлением 
на Лазаревское.

 ■ Первые две дороги уже 
существуют на бумаге.

Магистраль Москва – Ка-
зань, под номером два, с про-
должением до Екатеринбур-
га, собирались заложить еще 
в 2017 году, но проект отло-
жили из-за проблем с фи-
нансированием. Сегодня его 
оценивают в 823 миллиарда 
российских рублей. По словам 
доцента кафедры «Управление 
транспортным бизнесом и ин-
теллектуальные системы» РУТ 
Дмитрия Роменского, «он 
рассчитан полностью, дорога 
лежит на карте и в виде томов 
проектной документации».

Проект ВСМ Москва  – 
Санкт-Петербург протяженно-
стью 680 километров утверди-
ли в 2021 году. Дорога пройдет 
по шести регионам – также 
по Ленинградской, Новгород-
ской, Тверской и Московской 
областям. Стоимость строи-
тельства Минтранс оценивает 
примерно в 1,7 триллиона рос-
сийских рублей. Предполага-
ется, что она будет полностью 
окупаемой и не потребует со-
лидных бюджетных вливаний.

В зоне ее охвата живет боль-
ше 30 миллионов человек, а 
это примерно пятая часть на-
селения России. Как сказал 
вице-премьер России Ма-
рат Хуснуллин, «строитель-
ство ВСМ Москва – Санкт-
Петербург приведет к тому, 
что оба города станут одним 
большим гигаполисом».

Правда, и здесь еще не ре-
шили все вопросы. Например, 
ВСМ можно построить в расче-
те на максимальную скорость 
250 километров, а  можно – на 
400. Или применить комбини-
рованное решение, но пока 
окончательного мнения нет. 
Это ведет к тому, что строи-
тельство первой ВСМ может 
затянуться лет на пять. Пока 
планируется, что ее сдадут 
в 2028 году, а уже к 2030-му 
услугами в год будут пользо-
ваться около 22,6 миллиона 
пассажиров.

ПЛАНЫ

МОСКВА И ПИТЕР 
СТАНУТ ГИГАПОЛИСОМ

ЭКСПРЕСС К МОРЮ
НА ОТДЫХ

ОТ МОСКВЫ ДО МИНСКА – 
ВСЕГО ПАРА ОСТАНОВОК

ПРОРЫВ

АНАЛОГ «САПСАНА» ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
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ПОЕЗД МЧИТСЯ В ЧИСТОМ ПОЛЕ

От Москвы  
до Владивостока 
можно будет доехать 
за двое суток против 
нынешних шести.
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 ■ В Манеже показали но-
винки – от умных роботов 
до вкусной пастилы.

ФОТО ОТ МИРЫ
Продаем за границу толь-

ко нефть, газ и золото? Как 
бы не так. В этом убедился 
каждый, кто посетил Между-
народный экспертный форум 
«Сделано в России».

Многих сразу привлек па-
вильон с роботом-помощни-
ком. Подхожу и я.

– Скажите о роботе пару 
слов, пожалуйста.

– Да он сам скажет. Вернее 
она – ее зовут Мира.

Из утробы симпатичного 
человекообразного механиз-
ма звучит голос: 

– Добрый день, молодой 
человек! Я могу распозна-
вать и  запоминать людей и 
объекты. И двигаться по за-
данному маршруту и само-
стоятельно. Или ответить 
на любые вопросы и демон-
стрировать информацию на 
экране. Приносить предме-
ты, например кофе. Я могу 
практически все, это зависит 
от вашего желания.

Обращаюсь к директору 
московской компании Fora 
Robotics Александру Кузне-
цову, который и представил 
меня Мире. 

– Сколько же стоят ваши 
питомцы?

Тут в разговор встревает 
робот.

– Я не считала!
– Поумничай мне еще! – об-

рывает Миру Александр. – 
Стоимость в среднем от по-
лутора до двух миллионов. 
А дальше – по требованию 
заказчика. Если с ногами – 
то, как говорится, до беско-
нечности. Всего мы продали 
примерно 15 таких роботов.

На прощание Мира меня 
сфотографировала и отпра-
вила фото на электронную 
почту. Неплохо вышло.

БУДКА- 
РЕКРУТЕРКА
Искусственному интеллек-

ту не обязательно выглядеть, 
как человек, – была бы поль-
за. Недалеко от Миры сто-
ит будка, стеклянная с трех 
сторон. Ничего, казалось бы, 
примечательного. А ведь она 
может заменить целое кадро-
вое агентство!

– Больше 80 процентов 
вакансий на рынке труда  – 
массовый подбор: водители, 
менеджеры торговых залов, 
грузчики, сотрудники кол-
центров и так далее, – объ-
ясняет основатель проекта 
hhBox Яков Рогов. – Перед ва-
ми робот-рекрутер, который 
помогает компании с помо-
щью специальных алгоритмов 
найти достойного соискателя 
на такие должности. Челове-
ку достаточно войти в кабину 
и ответить на простые вопро-
сы. Конечно, с  какими-то уни-
кальными специальностями 

такое не сработает. А подо-
брать курьера – без проблем.

– Это прототип? 
– В Воронеже уже рабо-
тает, распаковывается 
в Москве. А вообще мы 
наладили большое про-
изводство и в течение 
двух месяцев будем по-

ставлять нашу продук-
цию по всей России.

– Что-то подобное есть за 
границей?

– Это только наша разра-
ботка.

КРАСКА  
ДЛЯ СОСЕДЕЙ
На форуме представлены и 

вполне «приземленные» то-
вары. Но от этого ничуть не 
меньше востребованные. Да-
же больше, потому что ради-
кально экономят деньги за-
казчика.

– Мы – компания из Екате-
ринбурга, называемся «Урал-
Актив», – представился Евге-
ний Максимов. – В частности, 
изготавливаем оборудование 
для электрохимических про-
изводств.

– И в чем же ваша уникаль-
ность? – спросил я, немного 
заскучав.

– Уникальность в самом ма-
териале. Раньше для такого 
оборудования использовали 
дорогостоящие спецстали, та-
кие как титан. Мы первые доду-

мались производить все это из 
пластика. Он не только гораздо 
дешевле, но и служит дольше. 
А выбрали нас еще и потому, 
что продукцию с удовольстви-
ем покупают за рубежом.

Прекрасно все с экспортом и  
у компании «ТАУ-С». Ее экспо-
нат, представленный на фору-
ме, похож на автомобиль Вин-
тика и Шпунтика из старого 
мультфильма про Незнайку.

– Производим дорожно-
разметочную технику и ма-
териалы к ней, – рассказала 
представитель фирмы Ма-
рия. – Сырье полностью оте-
чественное, а вот такие маши-
ны для разметки – больше чем 
на 70 процентов из наших ком-
плектующих. Нас покупает Ка-
захстан, Узбекистан, Грузия. 
Поскольку мы из Смоленской 
области, сам бог велел сотруд-
ничать с Беларусью. В этом го-
ду поставили туда холодный 
пластик и краску.

Но еще более впечатляет гео-
графия продаж на форуме про-
изводителей сладкого товара 
из Тульской области – Белев-
ской пастилы. Пастила – ис-
конно русский продукт, и, как 
утверждает представитель 
компании, изобрели ее имен-
но в Белеве. Местный купец уж 
больно хотел спасти большой 
урожай яблок, и ему посове-
товали запекать их, смешивая 
с медом и другими аппетитны-
ми ингредиентами. При этом 
никакой химии! Русская вкус-
нятина продается не только на 
территории СНГ, но и в Китае, 
азиатских странах, ЕС и даже 
в США. 

 ■ Шанс пробиться есть у каждого, несмотря на санкции.

– Программа «Сделано в России» – проект Российского экс-
портного центра для продвижения отечественной продукции за 
границей, – рассказала «Союзному вече» Любовь Ртищева, 
программный директор конгрессно-выставочного направле-
ния. – Нужно только повысить узнаваемость российских брендов 
и поработать над имиджем. Устраиваем за границей выставки, 
бизнес-миссии, дегустационные павильоны и так далее. А еще 
размещаем национальные магазины на зарубежных онлайн-
маркетплейсах. Презентовали главе правительства Михаилу 
Мишустину каталог российской продукции «Сделано в России». 
Скоро он заработает на сайте Мейд ин Раша. Каждая компания 
может подать заявку, отсканировав QR-код. После модерации 
информация размещается в каталоге. С этого момента про-
грамма «Сделано в России» будет продвигать эту российскую 
компанию на зарубежных площадках. Чтобы наш производитель 
и зарубежный покупатель оказались лицом к лицу. 

ЛИЦОМ К ЛИЦУ
В ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ
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 ■ Стоматология может стать более 
доступной для россиян.

– Когда мы впервые показали наш 
станок по изготовлению имплантов на 

выставке, люди крутили паль-
цем у виска, – рассказывает ос-

нователь компании ADM SYSTEM 
из Рыбинска Ярославской области 
Антон Артемьев. – Мне говорили: ну 
что вообще можно сделать в России? 
Теперь у нас уже три модификации 
станков. Производим любые конструк-
ции для установки на зубах – виниры, 
коронки. А также занимаемся сервис-
ным обслуживанием.

Цены в России, особенно в Москве, 
на эти услуги сейчас безбожны. 

Стоматологи прикрываются 
всякой там «немецкой тех-
нологией».

Теперь им это будет делать как мини-
мум сложнее – европейцы, корейцы уш-
ли с  рынка. Даже если станки остались, 
без сервисного обслуживания это просто 
груда металла. А наши не хуже, а гораздо 
лучше импортных. Точность – плюс-минус 
семь микрон. Я сам зубной техник. И мы 
с инженерами сделали так, чтобы любой 
человек, пройдя базовое обучение, мог 
бы на них работать. На собственном при-
мере показали, что вовсе не обязательно 
зависеть от Запада.

С мнением Антона Артемьева навер-
няка согласны и другие представители 
медицинской индустрии, представленные 
на форуме. Например «Русатом Хелскеа» 
конструирует аппараты для лучевой те-
рапии. А петербургская компания Biomap 
работает над созданием искусственного 
сердца.

ЗУБЫ НЕ НА ПОЛКУ МЕДИЦИНА
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MADE IN RUSSIA

Российский симулятор сердца 
от Biomap позволяет безопасно 
отработать все стадии операции.

Белоснежная Мира 
внимательно слушает 
и запоминает 
собеседников.

Новейший снегоболотоход Tinger TF4, 78 процентов – российские 
комплектующие, остальные – дружественных государств.

Российская технология 
производства круче западной.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Ядерная медицина, пер-
спективы союзных элек-
тромобилей и 3D-печать 
металлов. На Energy Expo 
в Минске было много лю-
бопытного.

ТЕХНОЛОГИИ 
ЭКОНОМЯТ ДЕНЬГИ
Главный проект Союзного 

государства в энергетической 
сфере, несомненно, БелАЭС. 
Поэтому и на полях форума 
о станции говорили немало. 
Буквально на днях заверши-
лось комплексное опробова-
ние оборудования второго 
энергоблока – сейчас он рабо-
тает в непрерывном режиме 
на номинальной мощности. 
До конца года планируют вы-
вести в промышленную экс-
плуатацию. Выгода от атом-
ного проекта очевидна.

– С момента включения 
в  объединенную энергоси-
стему страны первого энер-
гоблока в ноябре 2020-го  
БелАЭС выработала больше 
20 миллиардов киловатт-ча-
сов электроэнергии,  – рас-
сказал министр энергетики 
Беларуси Виктор Каранке-
вич. – Снижение валютной на-
грузки на экономику – больше 
650 миллионов долларов.

Но это только начало. На 
полях форума подписали со-
глашение о создании и раз-
витии белорусско-российской 
инфраструктуры для захоро-
нения радиоактивных отхо-
дов с АЭС. Специалистов из 
Беларуси обучат всем необ-
ходимым навыкам.

Директор офиса госкорпо-
рации «Росатом» в Беларуси 
Станислав Левицкий расска-
зал, что ядерное сотрудниче-
ство двух стран распланиро-
вано до 2030-х годов:

– Уже на подписании до-
рожная карта по созданию 
инновационного центра для 

3D-печати металлов на бело-
русской территории в форма-
те совместного предприятия. 
Это позволит оперативно за-
мещать комплектующие в ус-
ловиях санкций, ускорять 
научно-исследовательские 
и  опытно-конструкторские 
работы.

«Росатом» поставляет в Бе-
ларусь бесплатные лицен-
зии для университетов. Это 
своеобразная инвестиция 
в союзное будущее: в респу-
блике хотят создать центры 
разработки, где белорусские 
айтишники смогут трудиться 
над цифровыми продуктами.

ПУТЕШЕСТВИЯ  
С ПОДЗАРЯДКОЙ
Делают ставку в союзной 

энергетике и на электро-
транспорт. Белорусско-ки-
тайское предприятие «БЕЛ−
ДЖИ» ведет переговоры с 
«Авто ВАЗом» по созданию 

союзного легкового авто-
мобиля.

– Идея в том, чтобы найти 
перспективную платформу 
электрокара и использовать 
наработки по компонентам, 
которые уже есть в Объединен-
ном институте машинострое-
ния НАН Беларуси, – пояснил 
гендиректор «БЕЛДЖИ» Ген-
надий Свидерский.  – Про-
ект мог бы стать окупаемым 
и взаимовыгодным вне зави-
симости от санкций Запада. 
И будем меньше зависеть от 
китайского автопрома.

У Беларуси есть все шансы 
занять свое место на миро-
вом рынке.

– Протяженность наших до-
рог относительно небольшая, 
а качество хорошее. У нас есть 
достойная инфраструктура из 
зарядных станций.

Белорусские организации, 
министерства и ведомства 
намерены включиться и в ра-

боту «Росатома» по автомо-
билестроению. Они готовы 
производить комплектующие 
электромобиля «Атом» и орга-
низовать коммерческие сети 
для сбыта.

СПРАВКА «СВ»
Белорусский энергетический и экологический форум 

Energy Expo – одно из крупнейших специализированных 
выставочных мероприятий, которое проводят с 1995 года 
для развития инновационного потенциала топливно-энер-
гетического комплекса.

Марианна ЩЕТКИНА, руково-
дитель представительства По-
стоянного Комитета Союзного государ-
ства в Минске:

– То, что сегодня наука, завтра – техни
ка. На выставке предприятия могут макси
мально представить высокотехнологичную 
продукцию. Видим внедрение наукоемких 
технологий, которые так важны для импорто
замещения наших стран.

Сейчас все чаще говорят о креативной 
экономике. Это касается не только творче
ского сегмента, но и энергетики, экологии, потому что все три 
необходимых для этого условия соблюдают – есть потребители, 
трудовые ресурсы, а также развитое экономическое и техноло
гическое пространство, готовое к нестандартным решениям.

 ■ Беларусь собирается оснастить 
онкоцентры оборудованием «тяже-
лого» класса.

Брахиотерапевтические комплексы и ли
нейные ускорители, скорее всего, поставит 
«Рос атом».

– Прорабатываем вопрос строительства 
центра позитронноэмиссионной томогра
фии с циклотроном, – поделилась планами 
зампредседателя комитета по науке и 
технологиям Беларуси Татьяна Столяро-
ва. – Перспективное направление для союз
ного сотрудничества – выпуск медицинской 
техники с использованием микроэлемент
ной базы белорусского производства.

Компоненты из Беларуси смогут исполь
зовать в гамматерапевтических и радио
терапевтических комплексах российского 
производства для лучевой терапии злока
чественных опухолей.

 ■ Самыми зрелищными стали 
тематические выставки.

Можно было оценить белорусские 
электроскутеры, которые разгоня
ются до 50 километров в час, или 
отправиться в виртуальный тур по 
Лукомльской ГРЭС.

Белорусские разработчики пред
ставили и автоматизирован

ную систему учета газа. Комплекс 
удаленно  собирает, передает и ана
лизирует данные. Предусмотрен и 
контроль утечки – можно дистанци
онно перекрыть клапаны.

Особые успехи в переработке по
лимерных отходов на своем стенде 
продемонстрировала Национальная 
академия наук.

– Нам удается очистить целые горо
да от пластикового мусора. В Гомеле 
есть предприятие, которое позволя

ет, не сортируя, перерабатывать 
отходы и создавать надежные 

плиты для строительных 
площадок, животновод

ческих комплексов, – 
рассказал первый 
зампредседателя 
президиума НАН 
Сергей Чижик.

Сотрудничать бу
дут в том числе и в  

формате программ и проектов Союз
ного государства. Белорусские уче
ные вместе с «Росатомом» разраба
тывают научнотехнический проект в 
области ядерной медицины, посвя
щенный таргетным радиофармпре
паратам. Хотят создать и вывести на 
рынок новые препараты для диагно
стики отдаленных метастаз.

 ■ Почти согласован до-
говор об объединенном 
рынке электроэнергии.

– Продолжается и работа 
с коллегами из России по соз
данию объединенного рынка 
газа, сразу по нескольким 
направлениям,  – сообщил 
Виктор Каранкевич. – Цену 
на российский газ для Бе
ларуси установили на три 
года – с 2023го по 2025й. 
За это время мы должны со
гласовать принципы работы 
объединенного рынка, чтобы 
можно было предметно гово
рить о сближении условий хо
зяйствования между нашими 
странами.

По словам замминистра 
энергетики России Павла 
Сниккарса, все спорные мо
менты уже урегулировали:

– Теперь вопросы по боль
шей части организационные, 
обо всех принципиальных 
решениях мы договорились. 
Наш опыт технических, авто
матизированных и цифровых 
решений максимально вос
требован. Готовы поделиться 
наработками с белорусскими 
коллегами. С другой сторо
ны, тенденции и решения, 
которые есть в республике, 
тоже вызывают интерес. Мы, 
например, движемся парал
лельно в развитии электро
транспорта.

После ввода АЭС в Бе
ларуси появились излишки 
электричества. Куда его от
править?

– Как вариант, на заряд для 
электротранспорта. Обсуж
даем управление ресурсами.

ИНТЕГРАЦИЯ

ТАРИФ 
«ОПТИМАЛЬНЫЙ»
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ЭНЕРГИЯ ОБЩИХ ДЕЛ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОГРАММЫ 
СОЮЗНОГО 

ГОСУДАРСТВА

ЛЕЧЕНИЕ 
АТОМОМ

СОРТИРОВАТЬ? НЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО! НОУ-ХАУ

АЭС в Островце каждый день вырабатывает 
больше 27 миллионов киловатт-часов.

Прототипы электрокаров разрабатывают не только  
профессионалы, но и молодежь.

Автоматизированная система 
учета газа не допустит утечек 
и поможет сэкономить.
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 ■ НАТО наращивает свой 
боевой кулак в Восточной 
Европе.

Когда на границах не-
спокойно, а НАТО не 
скрывает своего агрес-
сивного характера, важно 
положиться на надежно-
го союзника. Такого, как 
Минск. Об этом шла речь 
на совместной коллегии 
военных ведомств России 
и Беларуси.

Глава Минобороны Рос-
сии Сергей Шойгу расска-
зал, что с февраля прошло-
го года численность войск 
Североатлантического 
блока в Восточной Европе 
и странах Балтии увели-
чилась в два с половиной 
раза и превысила 30 тысяч 
человек. Больше половины 
из них – военные из США.

– На восточном фланге 
альянса регулярно прово-
дят крупные учения, осно-
ванные на сценариях воен-
ного конфликта с Россией 
и Беларусью. Отрабатыва-
ют применение ядерного 
оружия с задействованием 
стратегической авиации 
США и тактических ядер-
ных сил НАТО.

Не исключил он и того, 
что новые натовские базы 
могут появиться в Швеции 
и Финляндии.

А в Украине против Рос-
сии коллективный Запад 
во всю развернул гибрид-
ную войну. Денег не жале-
ет: по словам Сергея Шойгу, 
на поддержку Киева потра-
тил почти 200 миллиардов 
долларов:

– Соединенные Штаты 
Америки и их союзники 
передают Украине бро-
нетехнику, средства про-
тивовоздушной обороны, 
высокоточные ракеты. 
В нарушение международ-
ных конвенций Вашингтон 
включил в пакеты военной 
помощи кассетные боепри-
пасы. В практическую пло-
скость перешел вопрос пе-
редачи Киеву тактических 
истребителей F-16. Их по-
ступление ожидается уже 
в будущем году.

– В ответ мы вместе с 
Минском, – пояснил ми-
нистр обороны России, – 
усиливаем оборону запад-
ных границ. В Беларуси 
прошли учения ОДКБ. Так-
же для повышения качества 
обучения созданы учебно-
боевые центры. Кроме того, 
продолжаем готовить бело-
русских военно служащих в 
высших учебных заведени-
ях Мин обороны.

Министр обороны Бела-
руси Виктор Хренин счита-
ет, что в этот сложный пери-
од нам любой ценой нужно 
сохранить суверенитет и 

независимость наших госу-
дарств. Сотрудничество идет 
во всех сферах: от поставок 
вооружений до ремонта бе-
лорусской военной техники 
на предприятиях российско-
го ОПК. А рассекреченные 
Минобороны России доку-
менты помогли белорусам 
в расследовании уголовно-
го дела о геноциде белорус-
ского народа в годы Великой 
Оте чественной вой ны.

– Полученные доказатель-
ства позволяют утверждать, 
что масштабы трагедии зна-
чительно больше, чем пред-
полагалось раньше, – под-
твердил министр обороны 
Беларуси.

Сергей Шойгу поднял во-
прос об экстрадиции воен-
ного преступника Яро слава 

Гунько. Того самого, которо-
го в канадском парламенте 
радостно приветствовали 
в честь визита президента 
Украины Владимира Зе-
ленского как ветерана Вто-
рой Мировой войны и бор-
ца с русскими. Оказалось, 
правда, что он бывший во-
еннослужащий дивизии СС 
«Галичина».

– Укрывательство этого 
нацистского преступника, 
а  проще говоря, изувера, 
на руках которого кровь 
сотен, если не тысяч наших 
граждан, включая детей, не 
может быть оправдано ни-
какими причинами. Гунько 
должен понести ответствен-
ность за свои  кровавые 
 преступления в полной ме-
ре, – уверен Сергей Шойгу.
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ОБЛОЖИЛИ БАЗАМИ

Анатолий ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Украинский шпион хотел 
отравить тортом 77 летчиков 
в Армавире.

Старый советский плакат «Будь 
бдительным!» сейчас не помешал 
бы – время такое. Противник не 
дремлет. На днях, например, хотел 
отравить выпускников Армавирско-
го военного авиаучилища. 77 чело-
век собрались на двадцатилетнюю 
годовщину выпуска – армейская 
дружба, она, знаете, крепкая. В ос-
новном это действующие летчики 
при хороших должностях и званиях. 
Цвет российской авиации.

В разгар торжеств курьер привез 
им двадцатикилограммовый торт 
и ящик виски. Двухъярусный десерт 
украшала эмблема училища, кото-
рая относительно недавно обнови-
лась. Такого сюрприза летчики не 
ожидали: поэтому пока одни разре-
зали праздничный презент и делали 
селфи на его фоне, другие пытались 
выяснить, кто его прислал. Для на-
чала чтобы выразить благодарность 
и поднять тост за него. Но посыл-
ка оказалась анонимной, курьера 
и след простыл. Тут-то и закрались 
первые сомнения. Тост и торт отло-
жили на потом. Хорошо, что сейчас 
везде развешаны камеры: одному из 
офицеров пришла в голову мысль 
получить снимок курьера и прове-
рить его по нужным каналам.

И правильно, как оказалось, сде-
лал. Это спасло летчикам жизнь. 
Выстрел был точно в яблочко. В  ро-
ли доставщика выступил уроженец 
Мелитополя Запорожской области, 
который в базе данных числился как 
сотрудник ГУР Украины. Он как раз 
в это время купил билет на рейс из 
Ставрополя в Москву. Но улететь 
так и не успел, взяли в аэропорту 
перед рейсом. Псевдокурьер быстро 
раскололся: оказывается, торт при-
готовили в Армавире и добавили в 
него сильнодействующий яд, как и в 
несколько бутылок виски. Сейчас 
кондитеров ищут. Тортом и виски 
теперь занимается следствие. Их, 
к счастью, никто так и не попробо-
вал. А тост надо теперь поднимать 
за того, кто решил найти курьера.

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Запад спешно милитаризиру-
ет Молдову. 

НАТО стремительно 
усиливает свое при-
сутствие в регионе. 
В нынешнем году 
расходы на воору-
жение в Молдо-
ве составят 87 
миллионов 
долларов, 
что на 50 
процен-
тов больше, чем в 2022-м. 

Замысел понятен, и тайны из него 
никто не делает: подключить оче-
редную постсоветскую республику, 
которую американцам не жалко, к 
плану уничтожения России. Лишен-
ная рассудка Украина уже практиче-
ски истощила свои ресурсы. Боль-
шой кровавый  банкет требует нового 
мяса. Заокеанские повара теперь 
маринуют молдавское.

Тем более что момент для этого 
очень подходящий: все вокруг реша-
ют свои территориальные проблемы. 
Придет время, и там станут шинко-
вать, приперчивать и присаливать.

Поляки, латыши и литовцы уже 
замаринованы и покорно киснут в 
бронированных кастрюлях, ожидая 
команды. Но они члены альянса, и 
если устроители мирового кошмара 
все же решат подать их, будет все-
общее окончание банкета. Все это 
понимают.

Думаю, что и гражданка Румынии 
Майя Санду это понимает, но вряд 
ли способна, даже если вдруг захо-
чет, противостоять замыслу людей, 
которые направили ее руководить 
несчастной Молдовой. 

Все, что ей остается, это как можно 
достовернее играть роль успешно-
го лидера и, понимая, что ее народ 
подготавливают к гибели, с анесте-
зиологическим упоением твердить: 
«демократия», «права человека», 
«европейские ценности». Слова, 
учащенное употреб ление которых 
в новейшей истории гарантированно 
предвещает большие беды.

А тут еще на днях эта евродева, 
руководящая самой бедной страной 
в европейском регионе (Украину тут 
и вспоминать не хочется), встреча-
лась с одной белорусской беглой – 
большой ошибкой тех, кто на нее по-
ставил в этой политической рулетке.

После недолгой беседы двух брю-
неток Майя скрылась, зато сьветка 
восторженно продекларировала, что 
«сегодня мы начинаем новую главу 
наших отношений, основанную на 
общих ценностях – свободе, демо-
кратии и уважении прав человека»… 

И еще: «Молдова движется к свет-
лому европейскому будущему» и что 
«это пример для подражания бело-
русам». 

Где та увидела «светлое бу-
дущее» у депрессивной, пол- 
ной противоречий, полыхающей  
военными конфликтами Европе, не-
понятно. 

МЯСО УЖЕ  
В МАРИНАДЕ

ТОЧКА 
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АДСКАЯ КУХНЯ ЗА ГРАНЬЮ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Юридическая защита становится 
доступнее для гостей из Беларуси.

Еще три генеральных консульства Белару-
си планируют открыть в России – в  Калинин-
граде, Владивостоке и Нижнем Новгороде.

Большинство из нас, случись выезд за 
границу, не заморачивается проблемой 
наличия этих учреждений. Точнее – их 
адресами, телефонами и прочее.

Оно и понятно. Консульства иностран-
цу нужны только тогда, когда появляются 
проблемы.

Учитывая, как активно развиваются от-
ношения наших стран, для решения юри-
дических и гражданско-правовых вопро-
сов решено все консульские отделения и 
отделы перевести в статус генконсульств 
и потом удвоить их число.

– Первые три – в Санкт-Петербурге, 
Ростове-на-Дону и Екатеринбурге – уже 
вот-вот открываются. Одно открыто и два – 
на подходе. Следующие – в Калининграде, 
Владивостоке и Нижнем Новгороде, это 
важные тоже точки, – рассказал посол 
Беларуси в России Дмитрий Крутой.– 
Задача – чтобы у нас было 20 отделений, 
которые бы охватывали по три-четыре рос-
сийских региона. Это оптимальная схема 
с учетом нынешнего уровня наших отно-
шений.

В ПОЛКУ ПРИБЫЛО

ЕСЛИ НАДО, КОНСУЛ 
ВСЕГДА РЯДОМ

Июньские учения военных из стран альянса 
стали самыми масштабными в истории.

Тот самый торт с ядом.
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– Мне понадобилось 
срочно поменять пас
порт. Какие основания и сро
ки замены в наших странах? 
Можно ли ускорить процесс?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– Как в Беларуси, так и в 
России основания и механизм 
замены паспорта приблизи-
тельно одинаковы, за исключе-
нием незначительных отличий.

Паспорт необходимо заме-
нить:

 ✔ в 20 или 45 лет
 ✔ в случае окончания срока 

его действия

 ✔ смены имени, фамилии, от-
чества или даты рождения

 ✔ кардинального изменения 
внешности (например, после 
пластической операции)

 ✔ смены пола
 ✔ утраты или кражи
 ✔ порчи самого документа 

или хотя бы одного из его ли-
стов (механические поврежде-
ния, стертости, нечитаемость).

В Беларуси для того, чтобы 
заменить паспорт, гражданин 
должен обратиться в отдел по 
гражданству и миграции или 
в расчетно-справочный центр 
по месту регистрации (а не по 
месту жительства!).

В России подать заявление 
можно через «Госуслуги», 
в МФЦ или в отделе по вопро-

сам миграции МВД независи-
мо от прописки.

Если имела место кража, 
в  обеих странах предвари-
тельно с заявлением нужно 
обратиться в МВД.

Для замены предоставляют 
сам паспорт или документ, 
подтверждающий его утрату, 
фотографии, свидетельство 
о браке либо о расторжении 
брака, квитанцию об уплате 
госпошлины.

Могут потребоваться сви-
детельства о смене фамилии, 
имени или отчества, о рожде-
нии детей, о смерти (если умер 
супруг или супруга).

В Беларуси госпошлина за 
замену паспорта составляет 
одну базовую величину. За 

ускоренный порядок  – две 
базовые, а за срочную выда-
чу – три.

В России размер госпошли-
ны зависит от причины замены 
паспорта:

 ✒ в 20 или 45 лет – 300 рос-
сийских рублей

 ✒ при смене фамилии, име-
ни, отчества или пола, а также 
кардинальных изменениях во 
внешности – 300

 ✒ при порче или утере – 1,5 
тысячи российских рублей.

Если документ утерян или 
испорчен из-за чрезвычайных 
ситуаций, то госпошлину пла-
тить не придется.

Срок изготовления нового 
паспорта в Беларуси – месяц. 
В ускоренном порядке – две 

недели, а при срочной выда-
че – неделя.

В России, если менять па-
спорт по месту регистрации, 
новый изготовят за десять ка-
лендарных дней. Если подавать 
заявку не по месту прописки, 
срок изготовления паспорта мо-
жет составить до 30 дней.

Ускоренного порядка в Рос-
сии нет, но паспорт могут изго-
товить и раньше – все зависит 
от загруженности ведомства 
и наличия веских оснований.

Забрать готовый паспорт 
можно только лично.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

Семен ШАПКИН

 ■ Российские порты приняли в этом году больше 
8,5 миллиона тонн белорусских грузов.

Когда три года назад перед нефтепродуктами и удобрения-
ми из Беларуси захлопнулась дверь в прибалтийские порты, 
многие на Западе потирали ручки: никто, мол, Минску не по-
может перевезти такие объемы. И промахнулись с санкциями.

Москва тогда протянула руку помощи союзникам, прору-
бив для них «окно в Европу», в первую очередь на Балти-
ке. Быстро наладили логистику, с тех пор грузоперевозки 
только растут.

– Сегодня мы работаем через 20 российских портов. Если 
в прошлом году через них перевалили где-то порядка 6,1 
миллиона тонн, то в этом уже по восьми месяцам видим ста-
тистику больше 8,5 миллиона, – заявил министр транспорта 
и коммуникаций Беларуси Алексей Ляхнович.

Самые востребованные терминалы находятся в Ленин-
градской области и Санкт-Петербурге – 75–80 процентов 
грузов проходят через них. Белорусы планируют построить 
тут и свой порт. Еще десять миллионов тонн грузов из Бела-
руси перевозят в Китай по Российским железным дорогам.

А что порты Клайпеды, Риги, которые раньше принимали 
белорусские грузы? Сидят, подсчитывают ежегодные убытки, 
плачут тайком о том, что сами зарезали курицу, несущую 
им золотые яйца, и строят воздушные замки: а может, пере-
возить украинское зерно? Но кто ж им даст.

ПЕРЕВАЛИМ ВСЁ
СОТРУДНИЧЕСТВО

Павел РОДИОНОВ

 ■ Расширяется география участ-
ников проекта.

Под эгидой Совета Федерации  
и Совета Республики, как известно, 
проходят Форумы регионов наших 
стран. А еще главы верхних палат  
парламентов стали инициаторами 
«Поезда Памяти» – патриотическо-
го проекта, участники которого  – 
школьники, путешествующие по 
памятным местам Великой Отече-
ственной вой ны.

Поэтому и встреча Председате-
ля Совета Федерации Валентины 
Матвиенко с Государственным се-
кретарем Союзного государства 
Дмитрием Мезенцевым не обошлась 
без обсуждения этих мероприятий. В 
следующем году «Поезд Памяти» со-
стоится уже в третий раз, и второй год 
подряд проект будут финансировать 
из союзного бюджета. Это подтвердил 
Дмитрий Мезенцев.

Расширяется не только география 
маршрута, но и мест, откуда приез-
жают участники. Если в самом начале 
там были только школьники из России 

и Беларуси, то в прошлом году к ним 
добавились ребята из Армении и Кыр-
гызстана. Интерес к «Поезду Памяти» 
есть и в других странах СНГ.

– Это яркий пример расширения 
диалога с молодежью. Проект под-
тверждает единство наших позиций 
по сохранению памяти о подвиге со-
ветского солдата, победившего в Ве-
ликой Отечественной войне, о не-
обходимости противодействовать 
попыткам переписывать нашу исто-
рию, а также беспрецедентному давле-
нию на братские страны, объединен-
ные союзным договором, – заявила 
Валентина Матвиенко.

XI Форум регионов Беларуси и Рос-
сии состоится в 2024 году в Витебске. 
Подготовка уже кипит: формируют 
повестку и тематику круглых столов, 
которые стали обязательной частью 
программы. По мнению спикера Сове-
та Федерации, участие парламентари-
ев и экспертов в дискуссиях позволяет 
вырабатывать рекомендации, кото-
рые востребованы министерствами 
и ведомствами двух стран.
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«ПОЕЗД ПАМЯТИ» – НА ГЛАВНОМ ПУТИ

Ребята снова поедут по местам, связанным с Великой Отечественной войной.

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Между Беларусью и по-
луостровом открылось ре-
гулярное автобусное со-
общение.

Маршрут будут обслуживать 
две транспортные компании – 
минская и крымская. Весь 
транспорт третьего класса. 
Это значит, что курсировать 
будут высокие комфортабель-

ные автобусы с мягкими крес-
лами.

Сейчас время в пути – 39–40 
часов. Стоимость проезда по 
всему маршруту из Минска – 
240 белорусских рублей или чуть 
больше семи тысяч российских. 
Из Ялты – чуть больше шести 
тысяч российских рублей.

Отправление с вокзала «Цен-
тральный» столицы Беларуси 
в 23:50 с расчетным временем 
прибытия в Ялту в 14:30. За-

планированы остановки в Бо-
бруйске, Гомеле, Брянске, Ор-
ле, Воронеже, Ростове-на-Дону, 
Краснодаре, Керчи, Феодосии, 
Симферополе, Алуште.

В автобусе, кстати, есть WiFi, 
телевизор, кондиционер, ба-
гажные отсеки и кулер с водой. 
На маршруте всегда два води-
теля, и они меняются каждые 
четыре часа.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
МАРШРУТ

С КОМФОРТОМ К ЯЛТИНСКОМУ ПЛЯЖУ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Узоры Русского Севера впервые поко-
ряют сердца минчан.

Вологодское кружево – известнейший бренд. 
В замысловатых орнаментах зашифрован куль-
турный код, история и традиции местных жи-
телей. Считываются самобытная деревянная 
и каменная архитектура Вологодчины: храмы, 
колокольни, резные палисады. 

Промысел представили 26 октября в залах 
филиала Национального художественного музея 

Беларуси «Музей «Дом Ваньковичей. Культура 
и искусство первой половины ХIХ века». Гостям 
представлены композиции в воздушном, почти 
невесомом исполнении из коллекции Вологод-
ского музея-заповедника.

Панно, скатерти, предметы одежды, созданные 
в конце XX – начале XXI века. Модницы оценят 
и стильные луки прошлых столетий: жакеты, 
манто, пелерины.

В Минске произведения вологодских мастеров 
выставляют впервые. Работы уже «гастролирова-
ли» в Витебске, Бресте и Гомеле. Познакомиться 
с народным промыслом можно до 1 ноября.

ОБЛАЧНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ВЫСТАВКИ
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 ■ Главный российский 
«есаул» Олег Газманов уже 
55 лет на сцене. 

ТИШИНА  
В БЕЛГОРОДЕ
По случаю круглой даты на-

родный артист России Олег 
Газманов даст два больших 
концерта в Москве и Санкт-
Петербурге.

Московский концерт прой-
дет в «Крокус Сити Холле». 
Газманов выступит вместе 
с Большим симфоническим 
оркестром.

– Уже был подобный опыт?
– Известный виолончелист-

виртуоз Борис Струлев пред-
ложил сделать такой концерт. 
И примерно год назад я высту-
пил в Белгороде. Получился 
оупен-эйр. Музыкально-по-
этический. По данным мест-
ного ГУВД, пришло около 
37 тысяч человек. Поразило, 
что когда читал стихи, сто-
яла невероятная тишина. И 
ощущения потрясающие. 
Другие. Лучше, чем в зале. Я 
был счастлив. Этот концерт 
так окрылил меня, что решил 
сделать такой же в Москве. И 
если программа понравится 
народу, устрою юбилейный 
тур по российским городам.

– В Белгороде небезопасно. 
Легко разрешили устроить 
концерт?

– До сих пор удивляюсь, 
как получилось его провести. 
Очень благодарен губернато-
ру и всем организаторам. По-
лучилось незабываемо. Город 
прекрасен, но там действи-
тельно сложная ситуация. 
Прямо в центр уже прилетал 
снаряд. Но концерты прово-
дить стоит.

Даже в блокадном Ленин-
граде, когда было далеко не 
так, как сейчас, и люди, уми-
рали от голода, проводили 
в филармонии концерт Шо-
стаковича и транслировали 
его по радио. И все понимали, 
что живы и страна идет впе-
ред. Другое дело – репертуар. 

Конечно, увеселительным он 
может быть не везде. В мо-
сковском концерте обязатель-
но будет блок песен, которые 
посвящаю нашим воинам.

ВМЕСТЕ  
С ШАМАНОМ
Специальным гостем на 

концерте станет Shaman.
– Почему решили пригла-

сить Ярослава Дронова?
– У меня был творческий ве-

чер и концерт на «Тавриде.
АРТ». И Shaman круто спел 
«Эскадрон». Не заморачивал-
ся, но сделал песню суперсов-
ременной. С тех пор мы часто 
с ним общаемся. И возникла 
идея пригласить его в ту часть 
концерта, где пою без симфо-
нического оркестра.

– Недавно ВЦИОМ опубли-
ковал данные, согласно ко-
торым артист номер один 
в России – Shaman. А вы на 
втором месте. Не обидно?

– Наоборот, неправильно 
было бы, если бы 72-летний, 
испытанный в боях компо-
зитор и певец два года оста-

вался на первом месте. А тут 
появился наконец парень, ко-
торый меня подвинул. И я рад 
за него. Пример для огромно-
го количества артистов. Поет 
то, что нужно людям, подни-
мает дух воинов. Стараюсь 
поддерживать подобных Ша-
ману ребят. У меня есть про-
ект «Родники». Сделали про-
дюсерскую компанию, чтобы 
продвигать ребят. Создаем 
для них контент, который свя-
зан с традициями, культурой 
страны. 15 сентября прошел 
финал в Ставрополе. За де-
вять месяцев получили око-
ло 20 тысяч произведений: 
и песен, и стихов. Много ду-
хоподъемных. Приятно, что 
сегодняшние дети резко от-
личаются от сверстников из 
1990-х, которые росли в пере-
строечную сумбурную дви-
жуху. Нынешние ребята уже 
знают, за что будут биться, 
куда идут. Они за страну, что 
меня дико радует. Непонят-
но только, почему духоподъ-
емные песни не показывают 
по телевизору и не крутят на 

радиостанциях. Говорят: «Не 
наш формат». Пока наши ре-
бята воюют, мы что, в кустах 
решили отсидеться?!

– Кто еще споет с вами?
– Естественно, Родион Газ-

манов. Будем одну известную 
песню петь. В аранжировке 
хард-рок.

ОТ ДЕВОЧКИ  
ДО БАБУШКИ
Семьдесят процентов пе-

сен на юбилейном концерте 
исполнят с Симфоническим 
оркестром.

– Представите ли новые 
песни?

– Их будет несколько. 
Они ни разу нигде не зву-
чали. Только бы успеть, по-
тому что идет концертный 
тур. И буквально накануне 
юбилейного, утром, приез-
жаю в Москву из Питера. А 
5 ноября возвращаюсь в Се-
верную столицу, потому что 
там большой концерт в БКЗ 
«Октябрьский». Такая интен-
сивность, только и успевай 
выворачиваться.

Программу юбилейного 
менял уже раза четыре. Все 
в ужасе. Так что сказал себе 
«стоп!». Песни тяжело вы-
брать. Большое количество 
тех, что на слуху у всех по-
колений. Знаете, когда я стал 
популярным, в 1988–1989 го-
дах, еще не было гаджетов, 
и подбегали девушки, про-
сили автограф. Прошло лет 
15. Те же девочки подбегают: 
«Мама так любит ваши пес-
ни!» Еще столько же прошло: 
«Бабушка обожает вас». Хотя 
те же самые гастроли, залы.

– Хиты подадите по-
другому?

– Волновался, что, если бу-
дет большое количество пе-
сен, к примеру, с Симфониче-
ским оркестром, постоянная 
публика скажет: «Что такое?! 
Давай «Эскадрон», «Свежий 
ветер», «Мои ясные дни». Ведь 
классический Газманов – это 
«скаковые» песни. В качестве 
компромисса на «Эскадрон» 
наложим скрипки.

– Знаю, что вы изменили 
«Единственную», которую 
прославил Филипп Кирко-
ров. 

– На концерте прозвучит но-
вая версия. С симфоническим 
оркестром. Я написал ее почти 
26 лет назад, когда с любимой 
были непростые отношения. 
Чуть не расстались. И стихи 
получились трагические: «Не 
родятся наши дети, не подарят 
нам цветы». И так далее. Но 
мы так и не расстались. Мо-
жет, кстати, благодаря этой 
песне. И спустя столько лет, 
когда уже любовь и все даже 
лучше, чем было, жена и де-
ти спросили:  «Слушай, о ком 
это ты написал этот хит?» Но 
менять слова сложно. Долго 
сопротивлялся, потом сел 
и сочинил. Буквально чуть-
чуть переделал текст, и  полу-
чилось, что и дети родились, 
и   холодный ветер исчез. 
И пою уже в таком виде.

 ■ В 2022 году певец подпал под западные огра-
ничения.

– Как вам живется под таким гнетом?
– Я кавалер всех санкций, и это радует. Если западные 

партнеры видят во мне угрозу, значит, полезен своей 
стране. Для меня это главное. Две мои квартиры – одну 
в Юрмале, другую в Италии – заморозили. Я для себя 
решил так: это сопутствующие потери. Правда, на кухне 
в Латвии остался подаренный «Арманьяк». Он моего года 
рождения, отпит наполовину. Я попробовал и подумал: 
потом. Но не получилось. Урок: надо сразу и до конца. 
Но главное то, что пускают в Пензу, Белгород, Санкт-
Петербург. Всегда писал, пишу и буду писать, несмотря 
на всяческие санкции, для своих народа и страны. Меня 
это вдохновляет. Все мои выступления завершаю песней 
«Это все для вас». Она, как и большинство моих лучших 
вещей, неформатная. Радиостанции не берут. И длинная. 
Там такие слова: «Нотами моих воспоминаний выложу 
дорогу этой жизни, чтобы они меня сопровождали от 
рождения до самой тризны».

 ■ Певец родился в 1951 году в послевоен-
ном Калининграде.

– Наверное, как и многие дети той поры, на-
ходили на улице немало боеприпасов?

– Таскал домой мины, патроны. Как уцелел, не 
знаю. На моей Походной улице в Калининграде, 
которую потом переименовали, процентов 30–40 
пацанов погибли. Для того чтобы образумить, в 
шесть с половиной лет меня отдали в музыкаль-
ную школу по классу скрипки. И я возненавидел 
музыку. Но увлекался спортом. В итоге окончил 
Высшее военно-морское училище. Занимался 
научной работой. Писал диссертацию. Изучал 
теорию устройства судна и ходил в море три года. 
Попадал во всяческие шторма. В том числе и в 
двенадцатибалльные. И написал песню «Моряч-
ка»: «Скоpо наши молодцы все шваpтовые концы 
намотают на кнехты и пpичалят корабли».

– Вы же вроде единственный певец на рос-
сийской эстраде в погонах?

– Наверное. В соцсетях недавно троллили: без 
автомата, значит, не воевал. Но я офицер, капитан 

третьего ранга. Четырежды орденоносец. Медали 
за то, что был во всех горячих точках: в Сирии, 
Цхинвале. И в том числе от погранотрядов, где 
попадал в непростые ситуации. С гордостью ношу 
награды. И пусть тролли знают, что я не сам себе 
их присвоил. Правительство наградило. А также 
боевые командиры. И сейчас бываю в госпиталях 
и медицинских учреждениях с концертами. По-
другому невозможно, наверное.

– В каком возрасте впервые вышли на сцену?
– В семнадцать. Я уже учился в Высшем ин-

женерном морском училище и играл с группой 
«Атлантик». В Доме культуры рыбаков на танцах. 
Впервые получил деньги официально. 60 рублей. 
Это был хороший гонорар. Старший инженер 
получал 120. Тогда же написал песню, которая 
до сих пор популярна: «Белый снег». Потом она 
стала хитом в исполнении Валерия Леонтьева. 
Позже я ее из аренды забрал. Сделал аранжи-
ровку, и до сих пор каждый Новый год просят 
везде ее петь.

– На что потратили гонорар?
– Купил микрофоны и гитары.

ТРИ ГОДА СПОРИЛ СО ШТОРМАМИ КОРНИ МАРАЗМ КРЕПЧАЛ

ЗАМОРОЗИЛИ КВАРТИРЫ В ЕВРОПЕ
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«КАВАЛЕР» ЗАПАДНЫХ САНКЦИЙ

У кумиров разных поколений 
получился прекрасный дуэт.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10 «Горячая  
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня» (12+)
08.25 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» (12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ТАЙНА «ВОЛЧЬЕЙ  

ПАСТИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
18.00, 19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 

05.00 «Союзинформ» (12+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 

05.20 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ФОРТУНА» (16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
01.10 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
03.15 «ФОРТУНА» (16+)
05.25 «Братская кухня» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.35, 03.00, 
05.20 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10 «Наши» (12+)
07.25, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.15, 21.25, 00.25 «Факты  

на стол» (16+)
09.25 «Новое PROчтение» (12+)
10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ  

СОЛНЦЕ» (12+)
12.45 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Мама» (12+)
16.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
21.10, 00.10, 00.45 «Наши» (12+)
21.55 «Минск – Москва» (12+)
22.22 «СУМАСШЕДШАЯ  

ПОМОЩЬ» (16+)
01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
02.45 «Год в истории 1988. 

Кооперативы  
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «СУМАСШЕДШАЯ  
ПОМОЩЬ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.25, 05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.25 «Факты  

на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ  

СОЛНЦЕ» (12+)
13.00 «ФОРТУНА» (16+)
14.45 «Год в истории 1987. Джинсы 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Малиновка» (12+)

16.15, 01.00 «ГРАЧ» (12+)
21.25, 04.30 «Минск – Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22, 03.15 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
23.45, 04.45 «Год в истории 1991. 

Авоська (с субтитрами)» (12+)
02.45 «Год в истории 1993. 

Малиновый пиджак  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.15, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.25, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.40 «Факты  

на стол» (16+)
09.25 «Новое PROчтение» (12+)
10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ  

СОЛНЦЕ» (12+)
12.30 «СУМАСШЕДШАЯ  

ПОМОЩЬ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.15 «ГРАЧ» (12+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.20 «Горячая точка»» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «СТРЕЛЕЦ  

НЕПРИКАЯННЫЙ» (16+)
01.10 «ГРАЧ» (12+)
03.15 «СТРЕЛЕЦ  

НЕПРИКАЯННЫЙ» (16+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.15, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.25, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.50, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.40, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ  

СОЛНЦЕ» (12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Елочка» (12+)

16.15 «ГРАЧ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «КРОМОВЪ» (16+)
01.00 «ГРАЧ» (12+)
03.15 «КРОМОВЪ» (16+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
09.45 «Полкан и шавка».  

Мультфильм (6+)
09.50 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
10.10 «Золотая антилопа». 

Мультфильм (0+)
10.40 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
11.10 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
11.25 «В лесной чаще».  

Мультфильм (0+)
11.45 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
12.30, 02.15 «СЛАВА» (12+)
16.15 «ПРИВЕТ, ДУРАЛЕИ» (12+)
18.15 «Праздничный концерт, 

посвященный Дню России 
2022». Музыкальная 
программа (0+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Пофестивалим» (12+)
21.00 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+). 

1918 год, Пермь. Белогвардейский 
корпус под командованием 
молодого генерала Анатолия 
Пепеляева захватывает город. 
Армия измотана, не хватает 
патронов, обмундирования, 
провианта. Генерал приглашает 
пермских купцов с целью собрать 
деньги для нужд армии. Богатая 
вдова Чагина приносит в качестве 
контрибуции дорогой бриллиант...

00.00 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
09.30 «Лиса-строитель».  

Мультфильм (0+)
09.35 «Царевна-лягушка». 

Мультфильм (0+)
10.15 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Полкан и шавка».  

Мультфильм (6+)
10.45 «Серая шейка».  

Мультфильм (0+)
11.05 «На лесной эстраде». 

Мультфильм (0+)
11.15 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
11.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
11.50 «Золотая антилопа». 

Мультфильм (0+)
12.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ  

САД» (12+)
18.15 «ТЭЛИ И ТОЛИ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 02.40 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 

СТРЕЛОК» (16+). Пенсионер, 
железнодорожник в отставке, 
скромно живет со своей внучкой 
Катей. В соседнем доме постоянно 
собираются трое молодых 
бездельников, чувствующих себя 
безнаказанными хозяевами жизни. 
Однажды они хитростью заманили 
Катю к себе и изнасиловали...

22.50 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)

04.30 «КОНТРОЛЬНАЯ  
ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

3 ноября 4 ноября 5 ноября

30 октября 31 октября 1 ноября 2 ноября

3 НОЯБРЯ В 22:22

«КРОМОВЪ»
Полковник Алексей Кромов назначен 

военным атташе Российской империи во 
Франции. Его основной задачей становится 
организация поставок для русской армии.  
С этого момента он единоличный хранитель 
и распорядитель баснословной суммы –  
250 миллионов рублей золотом...

30 ОКТЯБРЯ В 22:22

«ФОРТУНА»
Фома Арчилович Каландадзе, бывший 

морской волк и азартный человек, выиграл 
в казино сухогруз «Фортуна» и теперь зани
мается речными перевозками. Прибыль от 
такого рода бизнеса невелика, да и Калан
дадзе так некстати умудряется проиграться 
в казино. Так что ему и команде «Фортуны» 
очень нужен заработок...

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Специалисты Тюмен-
ского государственного 
университета проводят 
обучающие семинары и 
мастер-классы для бело-
русов.

Российский вуз при под
держке Россотрудничества 
представляет уникальный 
педагогический опыт в ходе 
трехдневных интенсивов для 
учителей школ и преподава
телей средних профессио
нальных учебных заведений. 
В фокусе внимания коллег из 
России и Беларуси – обсуж
дение эффективных методик 
по развитию грамотной ре
чи учащихся, формирование 
коммуникативных компетен
ций педагогов, знакомство с 
цифровыми ресурсами, помо
гающими совершенствовать 
знание русского языка.

К реализации программы 
обучения привлечены веду
щие преподаватели универси
тета – кандидаты филологи
ческих наук, доценты. Кроме 
того, активными участниками 
образовательного процесса 
выступают приглашенные 
специалисты: главный редак
тор крупнейшего российского 
образовательного интернет
портала «Грамота.ру» и член 
Орфографической комиссии 
Российской академии наук 
Владимир Пахомов, завка
федрой русского языка Рос
сийского университета друж
бы народов им. П. Лумумбы 
Наталья Поморцева, а также 
учитель русского языка и ли
тературы Ольга Редина.

Трехдневные выездные 
сессии охватывают Гомель, 
Брест, Минск. Как отметила 
Лариса Басова, и.о. заведую
щего кафедрой языкознания 
и литературоведения ТюмГУ, 
отличительной особенностью 
программы является ее мо
дульный принцип и интерак
тивные форматы обучения: 
мастерклассы, ролевые 
игры, обучающие семинары, 
практикумы, тренинги и мно
гое другое. При планировании 
программы учтены конкрет
ные запросы учителей: работа 
с одаренными детьми, улуч
шение навыков письменной 
речи учащихся, знакомство 
с современными орфоэпи
ческими нормами. Ожидает
ся, что по итогам обучения 
удостоверения о повышении 
квалификации получат 120 
учителей и преподавателей.

КУЛЬТУРА РЕЧИ



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЯТЬ ПРИЧИН

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

4. АДЫГЕЯ
Это еще одно популярное направление, куда едут 

туристы из всех уголков. Сюда стоит отправиться в октябре  
хотя бы ради природы. Листва меняет свой цвет и окрашива-
ется в яркую осеннюю палитру, которая добавляет прелести 
ландшафтам.

В Адыгее много гостевых домов, где комфортно отдыхать 
с детьми. А вот разбивать палатку уже не советуем – по ночам 
весьма прохладно. Одно из самых популярных мест – плато 
Лаго-Наки. Оно расположилось на территории Кавказского 
заповедника. Здесь проходят пешие туристические маршруты 
и открываются превосходные виды на окрестности. Непременно 
съездите на знаменитую Савранскую канатную дорогу. Она под-
нимает посетителей на один километр над уровнем моря. Путь 
идет над вековыми соснами и склонами необычайной красоты.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Мы за ним, а оно от нас. 
Впереди долгая зима, и так 
хочется погреться напосле-
док. Рассказываем, где луч-
ше всего это сделать.

1. СОЧИ
Город хорошо за-

щищен Кавказскими горами 
от холодных ветров, да и во-
обще это настоящие субтро-
пики. Конечно, год на год не 
приходится: в конце октября 
может резко задождить и по-
холодать. Так что берем с со-
бой на всякий случай теплую 
куртку и дождевик.

Обязательно съездите 
в Красную Поляну. В октябре 
там золотая осень и очень хо-
рошие скидки на отели, ка-
натки и  развлечения  – по-
тратите в разы меньше, чем 
зимой. А  если взять отель 
с бассейном – вообще кайф. 

И загляните в сочинский 
дендрарий – в нем в это вре-
мя невероятная красота. Фото 
в листьях будут просто топ. 

Еще одна рекомендация – 
Скайпарк. Здесь вы увидите 
субтропический широколи-
ственный колхидский лес во 
всей осенней красе. Перед 
вами откроется не только кра-
сота Ахштырского ущелья, но 
и морской пейзаж, который 
никого не оставит равнодуш-
ным. Ну и адреналина хапне-
те – зиплайн, банджи и мно-
гое другое. Экстремальных 
аттракционов хоть отбавляй.

2. КАЛМЫКИЯ
Здесь вас ждет 

лотерея. Может быть и де-
сять градусов тепла, и 
все двадцать. Как по-
везет. Путешествие 
по осенней Калмы-
кии  – погружение 
в мир дикой природы 
степи. На открытых 
пространствах удоб-
но наблюдать за пер-
натыми и копытными.

Огромные стаи 
перелетных птиц уви-
дите в долине озера 
Маныч – они прибывают 
сюда с Крайнего Севера, из 
Сибири, средней полосы. За 
несколько часов можно лицезреть 
десятки видов. Пеликаны, журавли, раз-
нообразные утки, гуси, лебеди, кулики – 
положительные эмоции и эстетическое 
наслаждение обеспечены. Отдельное 
удовольствие – прогулки по ночной степи 
под огромными звездами. Не забудьте 
приложение для определения созвездий!
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ГДЕ В РОССИИ  
ЕЩЕ МОЖНО 
ПОЙМАТЬ ТЕПЛО

3. КРЫМ
Конечно, плюс 

пятнадцать не бог весть 
что, но по сравнению с 
температурами в боль-
шей части страны – кайф. 
Можно гулять налегке, ды-

шать свежим воздухом, ос-
матривать достопримеча-

тельности, представленные 
в изобилии.
Отправляйтесь в Массандру, 

к Воронцовскому и Ливадийскому 
дворцам, «Ласточкину гнезду», в му-

зей-заповедник «Херсонес Таврический», 
Карадагский природный заповедник, Генуэзскую 
крепость, Бахчисарай. В сезон мягкого тепла будет 
гораздо комфорт нее тем, кто плохо переносит  жару. 
Другой плюс – малолюдно. А на крымских винодель-
нях проводят сезонные праздники урожая.
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5. ДАГЕСТАН
За морем сю-

да уже приехать не полу-
чится: в Каспии холодно 
купаться. Но принимать 
солнечные ванны вполне 
реально, вы даже заго-
реть сможете. При боль-
шой удаче поймаете гра-
дусов до 18 тепла. А еще 
октябрь – замечательное 
время для неспешных 
прогулок по набережным, 
в древние крепости и вы-
сокогорные заповедники, 
дегустаций местных вин и 
поедания спелых фруктов.

Дагестан в последнее 
время стал очень популяр-
ным, туристов там летом 
ощутимо больше. Зато 
сейчас вам будет насто-
ящее раздолье. И фото-
графироваться лучше без 
толп на зад нем плане.Местные красавицы угостят 

вином и фруктами.

«Ласточкино гнездо» прекрасно 
в любое время года.

Буддийские храмы 
тоже обязательный 

пункт программы.

Вперед,  
за экстримом!
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